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Governo do Estado do Rio de 
Janeiro cria o Orçamento Mulher
O Governo do Estado regulamentou a lei que 
cria o Orçamento Mulher para garantir mais 
transparência nos gastos públicos com as 
políticas para as mulheres. De acordo com o 
Decreto 48.630/23, assinado pelo governador 
Cláudio Castro, esse orçamento dedicado a 
melhorar a vida das fluminenses será publi-
cado anualmente no Portal da Transparência, 
com a composição de gastos e ações agrupa-
das em cinco eixos.
 - Melhorar a vida das mulheres do Estado do 
Rio, ampliando as políticas públicas e a seguran-
ça delas, é uma das missões do nosso governo. 
O Orçamento Mulher é mais um instrumento 
que nos auxilia a tirar esses objetivos do papel. 
Criamos este ano a Secretaria de Estado da Mu-
lher para aprimorarmos cada vez mais ações 
voltadas às fluminenses e não mediremos es-
forços para isso – declarou Cláudio Castro.
A secretária de Estado da Mulher, Heloisa 
Aguiar, ressaltou que o Orçamento Mulher 
também assegura total transparência para o 
acompanhamento dessas despesas.
- O Orçamento Mulher é uma vitória para as 
mulheres do nosso estado. Em parceria com a 
Secretaria de Estado de Planejamento e Gestão, 
conseguimos elaborar a regulamentação da Lei 
9.060 de 2020 e, dessa forma, teremos mais 
transparência para garantirmos equidade de gê-
nero nos gastos públicos – afirmou a secretária.
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Mundo Rock in Rio anuncia sete 
datas para setembro de 2024

O carioca não perde por esperar pela próxima edição 
do “Rock in Rio” que ocupará o período de 13 a 22 de 
setembro de 2024. Os organizadores surpreenderam os 
fãs e entusiastas da música, no domingo (10/09), ao re-
velarem as datas oficiais para o tão aguardado festival.
A notícia foi compartilhada durante uma coletiva de 
imprensa realizada no Autódromo de Interlagos, em 
São Paulo.
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Um orçamento voltado 
para as mulheres 
trará mais agilidade 
na implementação de 
políticas públicas ao 
permitir a alocação 
de recursos em 
áreas prioritárias, 
melhorando a qualidade 
de vida e promovendo 
a igualdade de 
gênero - destacou o 
secretário de Estado de 
Planejamento e Gestão, 
Adilson Faria.
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sobre Bolsonaro e tentativa de golpe
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1º fim de semana de 
Operação Verão, Rio 
multa mil veículos
Nesses primeiros dias de atuação dos 
órgãos públicos municipais, já com a 
atuação de 600 agentes, foram apli-
cadas cerca de mil multas em veícu-
los estacionados irregularmente, 145 
removidos, sendo uma van pirata 
flagrada em Copacabana, na Zona Sul 
da capital fluminense, e 13 veículos 
que funcionavam como depósito pú-
blico irregularmente. Página 03Página 03

Decisão Abusiva 
e preconcietuosa

Audiência pública na Alerj conclui 
que Vasco e sua comunidade são 
vítimas de decisão abusiva e pre-
conceituosa - Relatório da audiên-
cia pública será encaminhado ao 
procurador-geral de Justiça visan-
do a reabertura do estádio de São 
Januário



GUARDAS MUNICIPAIS.

As atividades de 
proteção de 
bens, serviços e 
instalações dos 

municípios, atribuídas às 
Guardas Municipais pelo 
parágrafo 8º do artigo 144 
da Constituição, são típicas 
da segurança pública. A lis-
ta da Constituição é com-
posta por Polícia Federal, 
Polícia Rodoviária Federal, 
Polícias Civis, Polícias Mi-
litares, Corpos de Bom-
beiros Militares e polícias 
penais. O texto não prevê 
expressamente às Guardas 
os mesmos direitos e de-
veres dessas instituições. 
Segundo voto de Ministro 
do STF, o fato de as Guar-

das não estarem no rol da 
Constituição "não implica a 
desconfiguração do órgão 
como agente de segurança 
pública".
O tema já foi analisado de 
forma diversa no STJ, ainda 
que não de forma vincu-
lante. Em agosto passado, 
o relator de um caso se-
melhante, ministro Roge-
rio Schietti, elaborou uma 
tese que delimita a atuação 
das Guardas e rechaça seu 
poder de polícia. Schietti 
observou que, apesar de 
estar inserida no mesmo 
capítulo da Constituição, 
a corporação tem poderes 
apenas para proteger bens, 
serviços e instalações do 

município — ou seja, não 
tem a mesma amplitude de 
atuação das polícias.
Para Schietti, seria poten-
cialmente caótico "autori-
zar que cada um dos 5.570 
municípios brasileiros tenha 
sua própria polícia, subordi-
nada apenas ao comando do 
prefeito local e insubmissa a 
qualquer controle externo". 
O ministro do STJ ponderou, 
no entanto, que, "da mesma 
forma que os guardas muni-
cipais não são equiparáveis a 
policiais, também não são ci-
dadãos comuns". "Trata-se, 
em meu sentir, de agentes 
públicos com atribuição sui 
generis de segurança", dis-
tinguiu.

Dr. Siro Darlan

Mulheres indígenas de todo o país 
reúnem-se em Brasília, de 11 a 13 de 
setembro, a fim defender os direitos 
das mulheres e a preservação das 
culturas indígenas. Com o tema “Mu-
lheres Biomas em Defesa da Biodiver-
sidade através das raízes ancestrais”, 
a abertura oficial da 3ª Marcha das 
Mulheres Indígenas ocorreu na noite 
deste domingo (10).  

Na quarta-feira (13), elas sairão em ca-
minhada pela Esplanada dos Ministérios 
e terão diálogo com autoridades sobre a 
carta de reivindicações, que foi entregue 
na pré-marcha, em janeiro deste ano.
Representantes do movimento de 
mulheres indígenas de outras partes 
do mundo também estarão presentes, 
como do Peru, dos Estados Unidos, da 
Malásia, da Rússia e da Nova Zelândia

Marcha das Mulheres Indígenas

Siro Darlan é desembargador do TJRJ, diretor do jornal Tribuna da imprensa Livre
e especialista em Direito Penal Contemporâneo e Sistema Penitenciário

Decisão Abusiva 
e preconcietuosa

Sem a presença de 
representantes do 
Ministério Público, 
autor da ação que 
culminou na interdi-
ção judicial do está-

dio de São Januário, a audiên-
cia pública para tratar do tema, 
realizada nesta segunda-feira 
na Assembleia Legislativa do 
Rio (Alerj), concluiu que o clu-
be Vasco da Gama está sendo 
punido nas esferas esportiva, 
social e econômica, por uma 
decisão considerada abusiva e 
preconceituosa, segundo auto-
ridades presentes na reunião. 
A audiência foi presidida pelo 
presidente da Comissão de Es-
porte e Lazer, deputado esta-
dual Carlinhos BNH (PP).
Para a presidente do Tribunal 
de Justiça Desportiva do Rio de 
Janeiro (TJD-RJ), Renata Man-
sur, não é competência da jus-
tiça comum julgar a questão, 
e a interdição de São Januário 
trouxe “consequências muito 
graves” para o Vasco e comu-
nidade do entorno. “Decisão 
judicial é para ser cumprida, 
desde que seja da justiça com-
petente”, pontuou.
Na mesma direção, a Polícia 
Militar informou não haver res-
trições para a realização de jo-
gos no estádio de São Januário. 
“Conforme laudo de segurança 
emitido no início do ano, a Polí-
cia Militar tem condições de fa-
zer a segurança na área interna e 
externa de São Januário e outros 
estádios”, declarou o coman-
dante do Batalhão Especializado 
em Policiamento em Estádios 
(BEPE), tenente-coronel Ferreira.
De acordo com representantes 
do Vasco da Gama presentes à 

audiência pública, uma reunião 
será realizada ainda nesta se-
mana com o procurador-geral 
de Justiça, para discutir o Ter-
mo de Ajustamento de Condu-
ta (TAC), visando a reabertura 
de São Januário. Dentre as 
medidas já em curso pelo Vas-
co estão a instalação de novas 
catracas e câmeras de alta defi-
nição dentro e fora do estádio.
“A interdição deixa o campeo-
nato maculado no âmbito des-
portivo porque um clube está 
em desvantagem diante dos 
outros 19 que jogam em seus 
estádios”, protestou o vice-pre-
sidente do Vasco, Carlos Osório, 
que convidou deputados pre-
sentes a participarem da reu-
nião com o MP e posterior jogo 
de abertura do estádio.
O presidente da Comissão de 
Esporte e Lazer da Alerj, depu-
tado Carlinhos BNH, informou 
que o relatório da audiência pú-
blica será encaminhado ao pro-
curador-geral de Justiça para 
colaborar com sugestões visan-
do a desinterdição de São Ja-
nuário, fechado para o público 
desde junho, quando na partida 
contra o Goiás, pelo Campeo-
nato Brasileiro, torcedores do 
Vasco atiraram rojões, quebra-
ram estruturas e entraram em 
confronto com a polícia.
“Vamos acompanhar de perto 
essa situação do Vasco. Todos 
os deputados estão ao lado do 
clube e da comunidade da Bar-
reira do Vasco para corrigir essa 
injustiça que está sendo feita”, 
disse o presidente da Comissão 
de Esporte, Carlinhos BNH.
“Quando se pune o clube, pune 
famílias que ficam sem alimen-
tos por não poderem trabalhar 

nos dias de jogos. A justiça está 
falindo a economia local. Não 
pode penalizar o Vasco e traba-
lhadores por atos isolados de 
vândalos”, alertou o deputado 
Filippe Poubel (PL).
O presidente da Comissão de 
Educação e de Combate à De-
sordem Pública, Alan Lopes 
(PL), a deputada Martha Rocha 
(PDT) e o deputado Tande Vieira 
foram ainda mais incisivos nas 
críticas ao Ministério Público.
“Onde eles estavam quando 
vistoriamos o Maracanã e en-
contramos uma série de irre-
gularidades? Não vi o MP in-
terferir nisso”, lembrou Alan. 
“Acompanhamos brigas envol-
vendo outras torcidas e não 
houve nenhuma medida como 
a que foi imposta ao Vasco”, 
pontou Martha. “É um caso 
claro de dois pesos e duas me-
didas, uma decisão preconcei-
tuosa e com viés clubista. Nada 
justifica o que está acontecen-
do com o Vasco. Somente em 
2023, tivemos nove mortes en-
volvendo estádios no país. Só 
São Januário está interditado. 
Tivemos confusões no show do 
Alok, o MP vai proibir shows 
em Copacabana?”, destacou 
Tande Vieira.
Também estiveram presentes 
à audiência pública os deputa-
dos Douglas Ruas (PL), Thiago 
Gagliasso (PL), Dani Monteiro 
(PSOL); o presidente da Suderj, 
Renato de Paula; o secretário 
municipal de Trabalho, Everton 
Gomes; a presidente da Asso-
ciação de Moradores da Barrei-
ra do Vasco, Vânia Silva; além 
de representantes da Polícia 
Civil, do Corpo de Bombeiros e 
de torcidas do Vasco da Gama.

Relatório da audiência pública será encaminhado ao procurador-geral de Justiça visando a reabertura do estádio 
de São Januário  - Interdição de São Januário é duramente criticada até pela presidente do TJD-RJ.

Brasil terá Museu da Memória 
e Direitos Humanos, diz Dino

O ministro da Jus-
tiça e Segurança 
Pública, Flávio 
Dino, afirmou que 

o Brasil terá um Museu da 
Memória e Direitos Huma-
nos, com intuito similar ao 
do museu de mesmo nome 
no Chile, cujo objetivo é re-
lembrar as atuações violen-
tas do regime militar no país.
Com Dino no Chile também 
está o ministro dos Direitos 
Humanos e Cidadania, Sil-
vio Almeida. Ambos foram 
ao país no final de semana 
para os eventos em alusão 
ao 50º aniversário da dita-
dura chilena, que iniciou 
em 1973. Os 2 ministros 
representam o presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT), que participou nos 
últimos dias da 18º Cúpula 
do G20, na Índia.
“O exercício da memória 
é um exercício de coerên-
cia com a luta democráti-

ca e popular. É um exer-
cício de coerência com a 
luta contra o fascismo. 
Nós devemos ao Brasil e 
vamos pagar essa dívida 
[com] um Museu da Me-
mória, da Verdade e dos 
Direitos Humanos”, disse 
Dino no evento.
Em seu discurso de abertu-
ra, Dino também afirmou 
que Evandro “teve a cora-
gem de olhar nos olhos do 
fascismo”, desafio que com-
parou, “em menor propor-
ção”, com o que aconteceu 
no Brasil no 8 de Janeiro. 
“Essa violência intrínseca é 
a marca dominante do fas-
cismo”, afirmou.
Os ministros continuam 
em Santiago para outras 
cerimônias. Na 3ª feira (12.
set), serão inauguradas pla-
cas em homenagem à co-
munidade brasileira exila-
da no Chile antes do golpe 
e aos mortos e outras víti-

mas brasileiras da ditadu-
ra chilena. As placas serão 
instaladas na Praça Brasil e 
na Embaixada do Brasil.
50 ANOS
Em 11 de setembro de 
1973, o Chile viveu um dos 
episódios mais marcantes 
de sua história: o início do 
golpe militar do general 
Augusto Pinochet. O regi-
me se estendeu até 1990 e 
completa 50 anos nesta 2ª 
feira (11.set.2023).
O governo de Pinochet é 
considerado um dos mais 
sangrentos da América 
Latina. A Comissão da 
Verdade e Reconciliação 
do Chile, instalada lodo 
depois do fim da ditadu-
ra, estimou que ao menos 
3.200 pessoas morreram 
ou desapareceram e pelo 
menos outras 40.000 fo-
ram torturadas pelos mi-
litares durante os 17 anos 
de ditadura.
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Governo do Estado do Rio de 
Janeiro cria o Orçamento Mulher

1º fim de semana de Operação 
Verão, Rio multa mil veículos

O Governo do 
Estado regu-
lamentou a 
lei que cria o 
Orçamento 
Mulher para 

garantir mais transparência 
nos gastos públicos com as 
políticas para as mulheres. 
De acordo com o Decreto 
48.630/23, assinado pelo 
governador Cláudio Castro, 
esse orçamento dedicado 
a melhorar a vida das flu-
minenses será publicado 
anualmente no Portal da 
Transparência, com a com-
posição de gastos e ações 
agrupadas em cinco eixos.
 - Melhorar a vida das mu-
lheres do Estado do Rio, am-
pliando as políticas públicas e 
a segurança delas, é uma das 
missões do nosso governo. 
O Orçamento Mulher é mais 
um instrumento que nos au-
xilia a tirar esses objetivos do 
papel. Criamos este ano a Se-
cretaria de Estado da Mulher 
para aprimorarmos cada vez 
mais ações voltadas às flu-
minenses e não mediremos 
esforços para isso – declarou 
Cláudio Castro.
A secretária de Estado da Mu-
lher, Heloisa Aguiar, ressaltou 
que o Orçamento Mulher 

também assegura total trans-
parência para o acompanha-
mento dessas despesas.
- O Orçamento Mulher é 
uma vitória para as mulhe-
res do nosso estado. Em 
parceria com a Secretaria 
de Estado de Planejamento 
e Gestão, conseguimos ela-
borar a regulamentação da 
Lei 9.060 de 2020 e, dessa 
forma, teremos mais trans-
parência para garantirmos 
equidade de gênero nos 
gastos públicos – afirmou a 
secretária.
— Um orçamento voltado 
para as mulheres trará mais 
agilidade na implementação 
de políticas públicas ao per-
mitir a alocação de recursos 
em áreas prioritárias, melho-
rando a qualidade de vida e 
promovendo a igualdade de 
gênero - destacou o secretá-
rio de Estado de Planejamen-
to e Gestão, Adilson Faria.
A composição de gastos do 
Orçamento Mulher Total será 
a soma dos recursos liquida-
dos em ações destinadas ex-
clusivamente a mulheres – o 
chamado Orçamento Mulher 
Específico – e de percentual 
dos recursos liquidados em 
ações implementadas com 
o objetivo de melhorar a 

qualidade de vida das famí-
lias, impactando também as 
mulheres – o chamado Or-
çamento Mulher Ampliado. 
Esse percentual será calcu-
lado com base no percentual 
de mulheres na população 
do estado do Rio.
Os cinco eixos do Orçamen-
to Mulher são:
- Assistência Social e Garan-
tias de Direitos: ações de ci-
dadania, assistência social e 

garantia de direitos;
- Saúde: ações de saúde, sa-
neamento, habitação e meio 
ambiente;
- Segurança: ações de se-
gurança pública e enfrenta-
mento à violência contra a 
mulher;
- Autonomia Econômica: 
ações de trabalho e capaci-
tação;
- Educação e Cultura: ações 
de educação, cultura, espor-

te e lazer.
De acordo com o decreto, 
a Secretaria de Estado de 
Planejamento e Gestão (Se-
plag) será responsável pela 
consolidação dos dados or-
çamentários e elaboração 
dos relatórios do Orçamen-
to Mulher, contando com 
a parceria da Secretaria de 
Estado da Mulher.
Já a etapa de seleção das 
ações do Orçamento Mulher 

ficará a cargo de um comitê 
de apuração e acontecerá 
após a sanção da Lei Or-
çamentária Anual (LOA). O 
Comitê de Apuração do Or-
çamento Mulher será com-
posto por representantes de 
oito secretarias de Estado: 
Mulher, Planejamento e Ges-
tão, Saúde, Desenvolvimento 
Social e Direitos Humanos, 
Educação, Trabalho e Renda, 
Polícia Militar e Polícia Civil.

Com temperaturas 
altas e praias lota-
das, a Operação Ve-
rão, realizada pela 

Prefeitura do Rio de Janeiro 
por meio da Secretaria de 
Ordem Pública (Seop) e pela 
Guarda Municipal, teve seu 
início no feriado de 7 de se-
tembro, mas sua prova de 
fogo começou na sexta-feira 
(08/09), quando o sol resol-
veu dar as caras.
Nesses primeiros dias de 
atuação dos órgãos públicos 
municipais, já com a atuação 
de 600 agentes, foram apli-
cadas cerca de mil multas 
em veículos estacionados 
irregularmente, 145 remo-
vidos, sendo uma van pirata 
flagrada em Copacabana, na 
Zona Sul da capital fluminen-
se, e 13 veículos que funcio-
navam como depósito públi-
co irregularmente.  
Nas fiscalizações ao co-
mércio ambulante foram 
apreendidos 1.800 itens, 
entre alimentos, bebidas e 
estruturas como centenas 
de souvenires, 594 bebidas 
diversas, mais de 680 bebi-
das em garrafas de vidro e 
quentinhas vendidas irregu-
larmente.
Uma carrocinha de açaí, três 
carrocinhas de coco, fogarei-
ro, guarda sol, 16 placas de 
propaganda irregulares, iso-
pores, botijões de gás e bo-

nés também foram apreen-
didos pelas equipes.
”Nós tivemos um feriado 
que marcou o início da Ope-
ração Verão para a Prefeitu-
ra do Rio, com praias lota-
das, com turistas e cariocas. 
Avaliamos como positiva a 
atuação nesse primeiro pe-
ríodo de ações focadas nas 
orlas, grandes parques e nos 
principais pontos de entrada 
e saída de pessoas desses 
locais. Alguns ajustes ainda 
serão feitos ao longo dos 
próximos dias, mas seguire-
mos atuando com foco no 

ordenamento, na fluidez do 
trânsito e na segurança da 
população”, destaca o secre-
tário Brenno Carnevale.
Guardas municipais fizeram 
dois flagrantes de banhis-
tas utilizando bolha aquáti-
ca na Praia de Copacabana. 
Essa prática é ilegal, além de 
colocar em risco a vida de 
quem está dentro dela. Tam-
bém foram fiscalizados 104 
barraqueiros e 17 multados 
pela barraca estar sendo ad-
ministrada por terceiros e 
não pelo titular, taxa de área 
pública atrasada e dois cer-

camentos de área por guar-
da-sóis e cadeiras, prática 
irregular.
Além disso, agentes da Seop 
acompanharam as entradas 
e saídas de ônibus que con-
centram a maior quantidade 
de passageiros, realizando 
revistas aos passageiros. 
Outra ação importante que 
a secretaria realizou foi a de 
perturbação do sossego. Ao 
todo, 39 estabelecimentos 
foram fiscalizados, 12 multa-
dos por estarem com o som 
acima do permitido e dois 
fechados. 

Governo do Rio quer usar 
reunião do G20 para recuperar 

legado da Olimpíada
Por Leandro Resende

O governo do Rio de 
Janeiro prepara 
para esta semana 
a criação de uma 

subsecretaria para organizar 
os eventos do G20 — reunião 
de cúpula dos líderes das prin-
cipais economias do mundo, 
que, no ano que vem, será rea-
lizada na capital fluminense.
O Estado pretende usar o 
evento para recuperar um dos 
legados da Olimpíada de 2016: 
o Estádio de Remo da Lagoa, 
onde funcionava um comple-
xo cultural hoje fechado. 
A CNN apurou que a nova 
pasta, que não tem previsão 

de trazer novos custos para a 
administração estadual, terá 
a responsabilidade de coor-
denar a organização dos even-
tos previstos deste mês até 
novembro de 2024, quando a 
reunião será realizada e o Rio 
receberá os líderes das princi-
pais nações do planeta.
A ideia do governo do estado é 
usar recursos próprios para re-
formar o Estádio Olímpico de 
Remo, o Complexo Lagoon, e 
aproveitar a reunião do G20 para 
transformar o espaço em um 
moderno centro de convenções.
Depois de mais de 20 anos 
cedido para exploração da 
iniciativa privada, a área foi 
recuperada pelo governo do 
estado em 2022.

Prefeitura apoia campanha 
de valorização da vida

Estamos no Setem-
bro Amarelo, mês 
dedicado a ações 
de conscientização 

para valorização da vida. 
“O fim não é solução, é 
problema, porque causa 
dor e sofrimento a família 
e aos amigos, viver é reco-
meçar a cada dia em busca 
da paz interior”, com esse 
pensamento a Secretaria 
Municipal de Saúde chama 
a atenção para o lema da 
Campanha Setembro Ama-

relo 2023 que é: Se preci-
sar, peça ajuda!
Deve ser um compromisso 
de todos nós atuar ativa-
mente na conscientização da 
importância que a vida tem 
e ajudar na valorização da 
vida. Falar sobre o assunto 
para que as pessoas que pas-
sam por momentos difíceis e 
de crise busquem ajuda e en-
tendam que viver é sempre 
a melhor escolha, se sintam 
acolhidas, amadas e possam 
elevar a autoestima.
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As 10 cidades mais seguras do Rio

m estudo rea-
lizado pelo 
guia imobi-

liário MySide, com dados co-
letados do IBGE e Ministério 
da Saúde, elencou as cidades 

mais seguras para se comprar 
um imóvel e morar no estado 
do Rio de Janeiro. Divulgada 

em agosto de 2023, a pesqui-
sa utilizou a quantidade de 
assassinatos por 100 mil habi-

tantes como indicador princi-
pal para classificar as cidades. 
Vale ressaltar que apenas mu-

nicípios com mais de 100 mil 
habitantes foram analisados.

Mesquita está como a terceira cidade mais segura do Estado

Também conhecida 
como “Cidade Im-
perial”, Petrópolis 
é considerada o 

município mais seguro do 
estado do Rio de Janeiro, 
apresentando uma popu-
lação de aproximadamen-
te 278 mil habitantes. Fun-
dada em 1843, a cidade 
possui um Centro Histó-
rico marcado por um rico 
conjunto arquitetônico 
preservado em estilo eclé-
tico do século 19. Além de 
diversas trilhas e cachoei-
ras, o município ainda con-
ta com a Bauernfest, um 

festival que ocorre em ho-
menagem aos imigrantes 

alemães anualmente no 
mês de junho.

A Catedral São Pedro de Alcântara é um dos pontos turísticos de Petrópo-
lis — Foto: Getty Images

1) Petrópolis1) Petrópolis

Lar de belas cachoei-
ras e ricas florestas, 
a cidade de Mesquita 
é a 3ª mais segura do 

Rio de Janeiro. O municí-
pio ganhou esse nome por 
conta do Barão de Mesqui-
ta, proprietário das fazen-
das que hoje compõem a 
região central da cidade. 
Durante muitos anos, a 
paisagem de Mesquita foi 
formada por laranjais, ola-
rias e poucas residências. 
Mas, em 1950, fábricas co-
meçaram a se instalar na 
região e a população deu 
um salto de crescimento – 

hoje, são mais de 177 mil 
habitantes. Apesar disso, 

ela foi oficialmente funda-
da apenas em 1999.

O centro da cidade de Mesquita — Foto: Wikimedia Commons

3) Mesquita3) Mesquita

Nilópolis é um dos 
13 municípios da 
Baixada Flumi-
nense e o 5º mais 

seguro do Rio de Janeiro. 
Uma curiosidade sobre a 
cidade é que seu territó-
rio fazia parte da capitania 
hereditária de São Vicen-
te, que pertenceu a Mar-
tim Afonso de Sousa, em 
1531. Além disso, Nilópo-
lis abriga parte do Parque 
Municipal de Nova Iguaçu, 
que possui uma área de 11 
km². Fundado em 1947, o 
município conta com uma população de aproximada- mente 162 mil habitantes.

A Igreja Matriz, em Nilópolis — Foto: Wikimedia Commons

5) Nilópolis5) Nilópolis

Com cerca de 400 mil 
habitantes, a cida-
de de Niterói é a 7ª 
mais segura do Rio 

de Janeiro. Uma curiosidade: 
o município foi capital esta-
dual fluminense até a fusão 
entre os estados do Rio de 
Janeiro e da Guanabara em 
1974. Fundada em 1573, a 
cidade é a terceira que mais 
recebe turistas do estado e 
entre suas atrações mais fa-
mosas estão a Praia de Icaraí 
e o conjunto arquitetônico 
Caminho Niemeyer.

Visão aérea de Niterói — Foto: Getty Images

7) Niterói7) Niterói

O povoamento de 
Belford Roxo data 
do século 17, mas 
tornou-se um 

município apenas em 1990, 
após a emancipação da ci-
dade de Nova Iguaçu. Com 
uma população de apro-
ximadamente 446 mil ha-
bitantes, o município teve 
um rápido crescimento, o 
que rendeu a ele o apelido 
de “formigueiro humano”. 
Além disso, Belford Roxo 
também faz parte do grupo 
de 13 cidades que formam a 
Baixada Fluminense.

A Casa da Flor, em São Pedro da Aldeia — Foto: Wikimedia Commons

9) Belford Roxo9) Belford Roxo Para fechar a lista 
das cidades mais 
seguras do Rio de 
Janeiro temos São 

Pedro da Aldeia. Fundado 
em 1617, o município é um 
dos principais centros his-
tóricos e culturais do esta-
do, abrigando importantes 
monumentos, como a Casa 
da Flor – uma obra de ar-
quitetura espontânea. Com 
cerca de 107 mil habitan-
tes, a cidade ainda conta 
com a Laguna de Ararua-
ma, a maior massa de água 
hipersalina em estado per- manente no mundo, como uma de suas atrações.

Pórtico de Belford Roxo — Foto: Wikimedia Commons

10) São Pedro da Aldeia10) São Pedro da Aldeia

Conhecido por suas 
chácaras e grandes 
fazendas, Maricá ga-
rante o 8º lugar des-

ta lista. A Fazenda de Itape-
ba e a Fazenda do Pilar são 
algumas propriedades que 
carregam a história da cida-
de, fundada em 1814. Além 
disso, o município conta com 
belas praias, como a Recan-
to, Itaipuaçu, Aeronáutica e 
muitas outras. Atualmente, 
Maricá possui uma popula-
ção de aproximadamente 
223 mil habitantes.

Visão aérea de Maricá — Foto: Getty Images

8) Maricá8) Maricá

Teresópolis ocupa 
a 6ª posição do 
ranking do Rio de 
Janeiro. O ecotu-

rismo é bastante forte na 
cidade, que conta com di-
versas unidades naturais 
de conservação, como o 
Parque Nacional da Serra 
dos Órgãos, Parque Es-
tadual dos Três Picos e 
Parque Natural Municipal 
Montanhas de Teresópo-
lis. Com uma população de 
aproximadamente 185 mil 
habitantes, o município 
ainda tem o Castelo Mon- tebello Medieval como atrativo urbano.

Visão aérea de Teresópolis — Foto: Getty Images

6) Teresópolis6) Teresópolis

Campos dos Goyta-
cazes, que abriga 
importantes univer-
sidades públicas e 

privadas do estado, ocupa 
o 4º lugar do ranking do Rio 
de Janeiro. A cidade foi fun-
dada em 1677 e possui cerca 
de 483 mil habitantes, sendo 
o 5ª município mais popu-
loso e o de maior extensão 
territorial do estado do Rio 
de Janeiro. Por sua encosta 
abrigar a maior plataforma 
petrolífera do Brasil, a P-51 
na Bacia de Campos, a cida-
de ganhou, junto com Ma- caé, o título de "Capital Na- cional do Petróleo".

Visão aérea de Campos dos Goytacazes — Foto: Getty Images

4) Campos dos Goytacazes4) Campos dos Goytacazes

A cidade de Nova 
Friburgo aparece 
na 2ª posição do 
ranking do Rio de 

Janeiro. Suas ruas arbori-
zadas e ar bucólico são ca-
racterísticas do município 
que atraem diversas famí-
lias cariocas e da Baixada 
Fluminense – e, por isso, 
é considerada uma cidade 
de veraneio. A Casa Suíça, 
o Parque Estadual dos Três 
Picos e a Praça do Suspi-
ro são alguns pontos tu-
rísticos de Nova Friburgo, 
que foi fundada em 1818 e possui atualmente cerca de 191 mil habitantes.

Visão aérea de Nova Friburgo — Foto: Getty Images

2) Nova Friburgo2) Nova Friburgo

U
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Número de mortos no terremoto 
no Marrocos sobe para 2.681

Tremor de 6,8, o mais poderoso já registrado na história moderna do país, atingiu os arredores de Marraquexe, uma re-
gião muito habitada, e devastou vilarejos inteiros. Equipes do país e de fora ainda buscam por desaparecidos.

O número de 
mortos no 
forte terre-
moto que 
atingiu o 
Marrocos na 

semana passada subiu para 
2.681, segundo um novo ba-
lanço do Ministério do Inte-
rior divulgado ontem (11).
O tremor, um dos mais des-
trutivos no mundo nos últi-
mos anos, atingiu os arredo-
res de Marraquexe na noite 
de sexta-feira (8) com uma 
magnitude de 6,8, segundo 
os serviços geológicos norte-
-americanos, e de 7, segundo 
o centro marroquino de pes-
quisa científica e técnica.
O tremor foi o mais podero-
so desde que começaram os 
registros modernos no país e 
atingiu uma região muito ha-
bitada. Outras cerca de 2.476 
pessoas ficaram feridas, ain-
da de acordo com o ministé-
rio marroquino, e há também 
centenas de desaparecidos.
O balanço anterior de mor-
tes, anunciado na manhã de 
domingo (10), indicava 2.122 
mortos.
Tremores secundários ainda 
estão sendo registrados, de 

acordo com relatos de mo-
radores locais.

Buscas

Também nesta segunda-feira, 
centenas de membros de equi-
pes de buscas de Marrocos e 
de outros países buscavam por 
desaparecidos, principalmente 
na província de Al Haouz, o epi-
centro do terremoto.
Militares do Reino Unido, da 
Espanha, dos Emirados Ára-
bes e do Catar já estão no país, 
com equipamentos avançados 
de buscas, como microcâme-
ras para vistoriar escombros.
Um dos principais fatores que 
dificultam as buscas, segundo 
relataram membros das equi-
pes à agência de notícias Reu-
ters, é o tipo de construção de 
casas na região afetada: mui-
tas são feitas de barro, pedra 
e madeira bruta.
“É difícil retirar as pessoas vi-
vas porque a maioria das pare-
des e tetos se transformaram 
em escombros de terra quan-
do caíram, enterrando quem 
estava lá dentro sem deixar es-
paços aéreos”, disse à Reuters 
um socorrista militar, que não 
quis se identificar. 

Ajuda internacional 
empacada

Outro fator que dificulta a 
ajuda internacional é a de-
mora do governo marroqui-
no em aceitar ofertas e de 
solicitar oficialmente auxílio, 

de acordo com a Organização 
das Nações Unidas (ONU).
Até a última atualização des-
ta reportagem, a ONU disse 
que o Marrocos ainda não 
havia enviado a solicitação 
oficial de ajuda humanitária. 
É a partir dessa solicitação 
que agências das Nações Uni-

das podem enviar equipes.
Rabat alegou estar ainda ava-
liando as ofertas de ajuda 
para que as operações não 
fiquem descoordenadas.
O país decretou três dias de 
luto nacional no sábado (9), e 
líderes de todo o mundo en-
viaram condolências a Rabat.

A Argélia, um país vizinho em 
conflito com Marrocos, abriu 
o seu espaço aéreo, fechado 
há dois anos, a aviões que 
transportam ajuda humani-
tária e resgatam os feridos.
O Banco Mundial também 
afirmou que dará "todo o 
seu apoio" ao país.

Ciclone no RS: sobe para 46 o 
número de mortos após fortes chuvas

Segundo a Defesa Civil, 
subiu para 46 o núme-
ro de mortos por cau-
sa das fortes chuvas 

que atingem o Rio Grande do 
Sul desde semana passada. 
A cidade onde ocorreu mais 
mortes foi Muçum, com 16 
perdas, e em seguida aparece 
Roca Sales, com 11. O número 
de desaparecidos permanece 
o mesmo: 46 pessoas. Cerca 
de 25 mil moradores perde-
ram suas casas e ficaram de-
sabrigados ou desalojados.
O governo federal vai desti-
nar R$ 741 milhões para as 
cidades do Sul afetadas pela 
passagem do ciclone extra-
tropical. Um time de minis-
tros liderado pelo presidente 
em exercício, Geraldo Alck-
min, sobrevoou, no domingo 
(10/9), as áreas mais atingidas 
no Rio Grande do Sul. O anún-
cio do pacote de ajuda federal 
foi feito em Lajeado. "Temos 
três prioridades: salvar vidas, 
reconstruir as cidades e recu-
perar a economia", disse o vi-
ce-presidente. 
Em Muçum, cidade mais afe-
tada, Alckmin foi recepcio-
nado pelo prefeito, Mateus 
Trojan, e recebeu dele um 
documento com as principais 
demandas da comunidade. 
Trojan afirmou que a primei-
ra medida deve ser a desbu-
rocratização do processo de 

recuperação econômica e 
reconstrução da cidade. "Nós 
não podemos ficar entravados 
nas morosidades que, muitas 
vezes, o estado possui. Nós 
precisamos que as coisas se-
jam céleres, sejam ágeis. En-
tão, essa é a primeira pauta 
que apresentamos ao (vice) 
presidente", declarou o pre-
feito.
O Ministério da Defesa vai li-
berar mais R$ 26 milhões para 
o uso de helicópteros e outros 
maquinários para o auxílio 
nas buscas e reconstrução 
das áreas destruídas. A Saúde 

destinou R$ 80 milhões para 
a montagem de um hospital 
de campanha em Roca Sales 
(RS) e para a reconstrução 
de unidades de saúde atingi-
das pelas enchentes. O valor 
também ajudará a bancar a 
atuação da Força Nacional de 
Saúde na Região Sul.
Segundo o ministro Welling-
ton Dias, mais R$ 239 milhões 
da pasta do Desenvolvimento 
Social serão usados em diver-
sas frentes: R$ 56,6 milhões 
na rede do Sistema Único 
de Assistência Social (Suas), 
no Auxílio Abrigamento e no 

fornecimento de cestas de 
alimento. Além disso, R$ 57,4 
milhões serão colocados à 
disposição para aqueles que 
quiserem antecipar o Bene-
fício de Prestação Continua-
da (BPC). O valor equivale ao 
repasse de um mês, para be-
neficiários dos 79 municípios 
que tiveram reconhecido por 
decreto o estado calamidade, 
e pode ser ampliado caso ou-
tras cidades venham a decla-
rar a situação de excepciona-
lidade.

Começa a etapa livre 
da 4ª Conferência 

Nacional de Juventude
Por Fabíola Sinimbu

Organizações de jo-
vens todo o país já 
podem promover 
e registrar confe-

rências livres na plataforma 
digital da 4ª Conferência 
Nacional de Juventude. As 
regras foram publicadas 
em resolução do Conselho 
Nacional da Juventude, no 
Diário Oficial da União de 
segunda-feira (11).  
As conferências livres são 
encontros de participação 
social que antecedem a edi-
ção nacional prevista para 
ocorrer em Brasília, de 14 
à 17 de dezembro. Em sua 
quarta edição, o fórum terá 
como tema Reconstruir no 
Presente, Construir o Futuro: 
Desenvolvimento, Direitos, 
Participação e Bem Viver e 
é o espaço onde jovens de 
todo o país podem debater e 
melhorar a Política Nacional 
da Juventude.
Na primeira fase, que vai até 
o dia 30 de outubro, jovens 
da sociedade civil organiza-
da promovem debates te-
máticos e territoriais para 
a elaboração de propostas, 
relatórios e balanços, que 
serão reunidos e apresen-
tados na etapa nacional. As 

comissões organizadoras es-
taduais podem também pro-
mover uma etapa livre para 
a eleição de delegados para 
a etapa estadual.
De acordo com a resolução 
publicada hoje no DO, além 
do registro da conferência 
livre, as organizações sociais 
também devem encaminhar, 
por meio da plataforma di-
gital, para a Comissão Orga-
nizadora Nacional, até o dia 
15 de outubro, os relatórios 
com propostas, moções e 
contribuições aprovadas nes-
sa etapa. Somente nos casos 
em que o território, compro-
vadamente, não tenha aces-
so à internet, as propostas 
podem ser encaminhadas à 
comissão estadual para in-
serção nos meios digitais.
A publicação que regu-
lamenta a etapa livre é 
complementar ao regi-
mento interno da 4ª Con-
ferência Nacional de Juven-
tude, aprovado no início de 
agosto, em um processo de 
votação realizado pela Co-
missão Organizadora Nacio-
nal da conferência.
A programação anual é pro-
movida pela Secretaria Na-
cional da Juventude e regida 
por diretrizes do Estatuto da 
Juventude.

AGU manda investigar falas de Alexandre Garcia sobre chuvas no RS

O advogado-geral da 
União, Jorge Mes-
sias, disse na noite 
de domingo (10.

set.2023) ter determinado 
que a Procuradoria Nacional 
de Defesa da Democracia faça 
“a imediata instauração de 
procedimento contra a cam-
panha de desinformação” 
promovida pelo jornalista Ale-
xandre Garcia sobre as con-
sequências das chuvas no Rio 

Grande do Sul.
No programa “Oeste Sem Fil-
tro”, da Revista Oeste, na 6ª 
feira (8.set), Garcia disse ser 
“preciso investigar, porque 
não foi só a chuva” que causou 
enchentes no Estado e a morte 
de pelo menos 46 pessoas. Se-
gundo o jornalista, “no gover-
no petista foram construídas, 
ao contrário do que recomen-
davam as medições ambien-
tais, 3 represas pequenas, que 
aparentemente abriram as 
comportas ao mesmo tempo. 
Isso causou uma enxurrada”.

Por Renato Menezes
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• MAGÉ

• NOVA IGUAÇU

• BELFORD ROXO

Feriado da Independência 
foi de ‘Mutirão da Catarata’ 

para pacientes de Japeri

PREFEITURA REALIZA 
2º FESTIVAL MUNICIPAL 

DE DANÇA DE MAGÉ

Tradicional Festa da Banana acontece 
em Nova Iguaçu em setembro

• JAPERI

A Prefei tur a 
de Japeri, 
por meio da 
S ecret ar ia 
M u n i c i p a l 
de Saúde 

(Semus), realizou no fe-
riado da Independência, 
(7/9), o ‘Mutirão da Ca-
tarata’. A ação, que era 
esperada por pacientes 
que aguardavam na fila há 
cerca de dois anos, foram 
atendidos 100 usuários 
que tiveram acesso ao 
procedimento pela pri-
meira vez. O procedimen-
to aconteceu em parceria 
com o Hospital Rio Saúde, 
no município de Caxias.
Selecionados de acordo 
com a fila do Sistema Esta-
dual de Regulação, todos 
realizaram o risco cirúrgico 
no Centro Municipal de Es-
pecialidades, em Engenhei-
ro Pedreira.
Segundo a Prefeita, Dra 
Fernanda Ontiveros, o ob-
jetivo sempre foi zerar as 
filas de cirurgias eletivas. 
Mas, ao assumir o governo 
em plena pandemia, outras 
ações emergências de saú-
de foram necessárias. 
A prefeita, Dra Fernanda 
Ontiveros, acompanhou os 
pacientes que realizaram 
as cirurgias, em Duque de 
Caxias
“Nosso plano de governo 
para a saúde da cidade 
sofreu alterações devido 
a pandemia. Mas, realiza-
mos diversas ações e es-
truturações que nos per-
mitem hoje acabar com 
a fila da catarata, como 
fizemos com exames e 
outros procedimentos”, 
disse a chefe do executivo 
que agradeceu o apoio do 
presidente da Câmara de 

Vereadores, Walter Traja-
no, que acompanhou os 
primeiros atendimentos.
A prefeita destacou ainda, 
que toda a estrutura da Se-
mus foi usada para que os 
pacientes fossem prepara-
dos para este momento. 
“Não era só a parceria para 
a cirurgia, ou fazer os exa-
mes pré-operatórios. Nós 
planejamos desde o trans-
porte até a revisão. A gente 
tem feito um fortalecimen-
to da rede, o governo como 
um todo, os secretários, 
os funcionários, a câmara 
de vereadores. Tudo isso 
pra dar uma estrutura de 
atendimento para o meu 
povo. Porque é pra isso que 
eu estou prefeita”, disse 
lembrando que às quatro 
horas da manhã já recebia 
a informação de que o pri-
meiro grupo seguia para o 
hospital.

Uma espera de três anos 

Na fila há três anos, a mo-
radora de Engenheiro Pe-
dreira, Maria Neide Alves, 
(55), foi uma das primei-
ras a chegar e iniciar os 
procedimentos para a ci-
rurgia. Quando terminou, 
fez questão de dizer o que 
fica para trás.
“Acabou não ver mais as 
coisas direito, andar segu-
rando nas paredes e deixar 
de sair por não conseguir 
enxergar. Agora vou ver 
tudo!”, disse feliz e indo ao 
encontro da acompanhante 
Greice Vieira, que avaliou 
com nota 10 todo o proces-
so. “A van pegou a gente 
perto de casa.  O procedi-
mento foi rápido e ela está 
muito bem. O que sinto é 
gratidão!”, disse.

Do bairro Citrópolis, em En-
genheiro Pedreira, Idalina 
Maria, (72), foi para Caxias 
acompanhada do filho, 
Paulo César, que declarou o 
quanto era ruim chegar do 
trabalho e ver a mãe inicial-
mente reclamando da vista 
arranhando e depois que 
não conseguia mais enxer-
gar. “É triste né!  Ela sem 
poder enxergar ficava limi-
tada”, disse. 
“O Rio Saúde é a casa do 
povo japeriense”, disse o 
presidente, João Luiz
O presidente da organiza-
ção gestora da unidade, 
João Luiz Ribeiro, recebeu 
os moradores de Japeri com 
a declaração de que eles 
estariam em casa. “Toda a 
equipe do Hospital Rio Saú-
de recebeu os japerienses 
com muito carinho. É muito 
importante pra gente en-
quanto instituição de saúde 
participar desse momento 
que devolve o prazer de ver 
a vida, a família, os amigos. 
Hoje, essa é a casa do mu-
nícipe de Japeri”, disse ele,  
cumprimentando a prefeita 
pela iniciativa. 
O Hospital Rio Saúde conta 
com dois centros cirúrgi-
cos, leitos de CTI, quartos 
individuais e coletivos com 
banheiro, tv, frigobar e ar-
mários para acomodação 
pós-cirúrgica e alimentação 
adequada. Todos os pa-
cientes foram com acom-
panhantes e receberam o 
colírio para prevenção de 
inflamação e infecção após 
a cirurgia ocular. A revisão 
está agendada para segun-
da-feira, (11).
Maria Neide, (55), aprovou 
as acomodações e o atendi-
mento assistencial do Hos-
pital Rio Saúde

A independência do olhar

A realização do ‘Mutirão da 
Catarata’, neste feriado de 
Independência, (7/9), per-
mitiu a chegada de um novo 
tempo diante dos olhos de 
100 moradores de Japeri. 
Segundo o cirurgião ocular, 
Helmer Magalhães, a cata-
rata é hoje um grande pro-
blema de saúde pública e a 
maior causa de cegueira no 
mundo. “A visão está dire-
tamente ligada à qualidade 
de vida das pessoas. Hoje, 
estamos possibilitando 
esse resgate”, disse, rela-
tando que o procedimento 
é seguro e que a unidade 
dispõe de equipamentos e 
profissionais com grande 
capacidade técnica. 
Para os mais novos amigos, 
Paulo Rodrigues Pereira, 
(60), morador do bairro 
Guandu, e Evandro Soares 
de Souza, (66), do centro de 
Japeri, as palavras do médi-
co fazem todo o sentido. 
Os dois se conheceram du-
rante a ida para o hospital e 
Evandro explicou o que ha-
via deixado de fazer por es-
tar com a doença. “Há cin-
co anos, eu não dirijo mais 
à noite. A vista está turva 
e embaçada. Mas quando 
melhorar vou poder ajudar 
as pessoas da minha comu-
nidade como sempre fazia”. 
Já Paulo, que descobriu 
recentemente, agradeceu 
por já estar sendo opera-
do. “Fui a consulta pelo in-
comodo. Fui encaminhado 
para regulação e agora já 
vou operar. Estou muito 
agradecido pela cirurgia e 
pelo tratamento que esta-
mos recebendo”, disse se 
levantando e seguindo com 
o amigo para a cirurgia.

A Festa da Banana 
será realizada en-
tre os dias 15 e 17 
de setembro em 

Jaceruba, bairro de Nova 
Iguaçu, na Baixada Flumi-
nense. Realizada desde 
2005, é considerada uma 
das celebrações impor-
tantes do município, como 
seu o aniversário, em 15 
de janeiro, e a Festa do Ai-
pim, realizada em julho.
No evento, serão reunidos 
culinaristas que usarão a ba-
nana como produto princi-
pal de seus pratos e iguarias. 
Além de fortalecer o poten-
cial turístico, a preservação 

e conservação ambiental, 
assim como o reforço da 
identidade rural, são algu-
mas de suas marcas.
Em sua 14ª edição, a pro-
gramação da Festa da Ba-
nana será divulgada em 
breve pela Secretaria mu-
nicipal de Cultura, que já 
definiu as apresentações.
Pelas redes sociais, o perfil 
da Festa da Banana com-
partilhou imagens de má-
quinas trabalhando, com 
"melhorias na RJ-119, para 
o melhor acesso" ao even-
to. O endereço da festa é a 
Rua do Encanamento - Ja-
ceruba, Nova Iguaçu.

A valorização das di-
versas manifesta-
ções culturais no 
município segue 

avançando! A Prefeitura de 
Magé, através da Secretaria 
de Cultura, Turismo e Even-
tos, anuncia a realização 
do 2º Festival Municipal de 
Dança de Magé (FMDM). 
O evento está programado 
para acontecer em 28 de ou-
tubro de 2023. O edital está 
disponível para orientar os 
candidatos no site oficial, e 
as inscrições estarão abertas 
entre 11 a 22 de setembro.
Este evento significativo tem 
como objetivo valorizar e 
promover diversas formas 
de dança, abrangendo uma 
variedade de estilos e rit-
mos. Além disso, tem o in-
tuito de fortalecer a cena 
artística local e promover 
uma maior integração entre 
os artistas de Magé.
Bruno Lourenço, secretário 
de Cultura, Turismo e Even-
tos, destaca a importância 
do evento para a cidade. “A 
dança é tanto uma forma de 
expressão artística quanto 
um meio para o bem-estar 
físico. Um evento desse ca-
libre, semelhante ao que fi-
zemos com o Canta Magé, é 
crucial para o incentivo aos 
talentos locais”, disse.
De acordo com o regula-
mento, uma comissão téc-
nica da SECULTE avaliará 
previamente as coreografias 
com base em critérios como 
criatividade, autenticidade 
e domínio da coreografia, 
assim como técnica e sincro-
nismo, incluindo a interpre-
tação dos integrantes com a 
expressão corporal e fluidez 
dos movimentos. Os partici-
pantes receberão troféus e 

certificados de participação.
A programação do festival 
também incluirá diversas 
atividades paralelas no palco 
principal e em espaços alter-
nativos. Essas atividades in-
cluem batalhas de freestyle 
e rimas, apresentações de 
breakdance, grafite, compe-
tições de passinho e TikTok, 
além de estandes dedicados 
à moda, gastronomia e ser-
viços de corte de cabelo.
Como se inscrever:
Para participar, os interessa-
dos devem ler o edital com-
pleto do Festival e preencher 
o formulário de inscrição on-
-line e anexar a documenta-
ção necessária, juntamente 
com um link para um vídeo 
da coreografia, que deve es-
tar hospedado no YouTube 
ou Vimeo (em modo aberto 
ou não listado).
As propostas podem variar 
de espetáculos de dança 
clássica a danças urbanas, 
passando por dança con-
temporânea, performances 
e danças tradicionais. Cada 
participante pode inscrever-
-se até duas coreografias em 
cada categoria. A trilha so-
nora utilizada também será 
avaliada durante o processo.
O acompanhamento do pro-
cesso seletivo será feito atra-
vés do site da Prefeitura, na 
seção de editais e concursos.
Calendário do evento:
Período de inscrições: de 
11/09 a 22/09
Análise de documentação: 
25/09
Publicação dos habilitados 
na fase de documentação: 
26/09
Avaliação das propostas co-
reográficas: 28/09 e 29/09
Divulgação do resultado fi-
nal: 02/10

A Caravana da Ciên-
cia, do Centro de 
Ciências e Edu-
cação Superior 

a Distância do Estado do 
Rio de Janeiro (Fundação 
Cecierj), estará em Belford 
Roxo, desde ontem (11), e 
ficará até a próxima sexta-
-feira (15), no Polo Cederj, 
na Rua Mauá, 179, no bair-
ro São Bernardo. Com uma 
carreta equipada com sala 
de exposições, tendas, pla-
netário inflável, jogos e ex-

perimentos científicos de 
diversas áreas do conheci-
mento, a Caravana oferece 
um espaço de aprendiza-
gem interativo com o uni-
verso científico de forma 
lúdica, dinâmica e interati-
va. O horário de visitação 
será de 9h às 17h.

CARAVANA DA CIÊNCIA

A Caravana da Ciência é um 
centro de ciências itinerante 
que percorre os municípios 

do Estado do Rio de Janei-
ro. Sua estrutura física é 
composta por: uma carre-
ta especialmente adaptada 
(com uma porta palco) com 
sala de exposições, tendas, 
planetário inflável, jogos e 
experimentos científicos in-
terativos. O objetivo da Ca-
ravana da Ciência é oferecer 
ao alunado, aos professores 
e à população um ambiente 
de educação informal, onde 
o visitante tenha um conta-
to lúdico, direto e dinâmico 

com a ciência.
A visitação, além de ser 
um momento de entrete-
nimento, é uma oportuni-
dade diferenciada onde o 
entretenimento inteligente 
alia-se com o aprendizado 
e a obtenção de conheci-
mento. Suas atividades são 
compostas pela exposição 
de experimentos, explica-
dos por monitores, sessões 
de planetário, sessões de 
sala escura e apresentação 
de bancada de física.

Caravana da Ciência do Cecierj estará 
em Belford Roxo até sexta-feira (15)
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VOLTA AO MUNDO
Em giro pela China, 

Maduro se reúne com 
Dilma no Banco do Brics

Envolvido até os dentes, diz Lula 
sobre Bolsonaro e tentativa de golpe

Cid se apresenta à Vara de Execuções 
Penais após delação premiada

O presidente da 
Venezuela, Ni-
colás Maduro, 
se reuniu em 

Xangai neste domingo 10 
com a presidenta do Ban-
co do Brics, Dilma Rous-
seff. Após o encontro, ele 
classificou a agenda como 
“extraordinária”.
“Na Venezuela vocês têm 
um parceiro, um aliado 
e um amigo. Vemos com 
grande admiração o pro-
cesso geopolítico do Brics, 
que é um poderoso mo-
tor de articulação do novo 
mundo”, escreveu Maduro.
Em agosto, o Brics anun-
ciou o ingresso de mais 
seis países no bloco: Ar-
gentina, Irã, Arábia Saudi-
ta, Egito, Etiópia e Emira-
dos Árabes Unidos.
Maduro reforçou neste 
domingo a disposição de 
se juntar ao grupo no fu-
turo. “A Venezuela deseja 
poder estabelecer uma re-
lação virtuosa com o Ban-
co do Brics e, mais cedo ou 
mais tarde, faremos parte 
desta grande família, onde 
poderemos contribuir com 
a experiência venezuelana 
e integrar-nos neste esfor-
ço que marca o destino da 
humanidade”, afirmou.

O Novo Banco de Desen-
volvimento – nome oficial 
do Banco do Brics – tem 
o objetivo de mobilizar 
recursos para investir em 
projetos de infraestru-
tura e desenvolvimento 
sustentável em mercados 
emergentes. A estratégia 
do banco para o período 
entre 2022 e 2026 é inti-
tulada Aumentar o Finan-
ciamento do Desenvol-
vimento para um Futuro 
Sustentável.

As áreas de operação 
do NDB se dividem em:

Energia Limpa e Eficiência 
Energética;
Infraestrutura de trans-
porte;
Água e saneamento;
Proteção do meio ambien-
te;
Infraestrutura social; e
Infraestrutura digital.
A instituição está sediada 
em Xangai, na China, onde 
Dilma mora. O primeiro 
escritório regional do NDB 
foi aberto em Joanesbur-
go, na África do Sul.
Em seu giro pela China, Ni-
colás Maduro chegou na 
tarde deste domingo (horá-
rio de Brasília) a Shandong.

Na Índia, presidente comentou acordo de delação premiada de Mauro Cid

Marina diz que prevenção de enchentes no Sul geraria menos gastos
Por Renato Souza

A ministra do Meio 
Ambiente e Mudan-
ças Climáticas, Ma-
rina Silva, afirmou, 

ontem (11/9), que a aplicação 
de recursos na prevenção de 
enchentes no Rio Grande do 
Sul geraria menos custos do 
que reparar os danos em razão 
dos temporais que atingem o 
estado. Até o momento, 46 
pessoas morreram e mais de 
2,5 mil estão desabrigadas em 
razão de inundações.
Marina discursou no seminário 
"Justiça Climática e Democra-
cia", que é realizado nesta se-
mana pelo Supremo Tribunal 

Federal (STF). De acordo com 
a ministra, o fenômeno, assim 
como outros problemas gera-
dos pelo aquecimento global, 
deve fazer parte da previsão 
orçamentária e social na for-
mulação das políticas públicas. 
"O que está acontecendo no 
Rio Grande do Sul agora cau-
sa muito mais prejuízo do 
que tudo que eu poderia ter 
feito para prevenir", disse ela. 
A titular da pasta do Meio 
Ambiente fez uma alusão ao 
direito, e disse que é preciso 
priorizar ações para combater 
as mudanças do clima.
No campo do direito, existe a 
máxima de que na dúvida se 
alguém é ou não culpado, o 

réu deve ser absolvido. Este 
princípio é descrito em latim 
como "in dubio pro reo". Para 
Marina, na área ambiental, ou-
tros assuntos, na dúvida, são 
prioridade.
"In dubio pro empreendimen-
to, in dubio pro lucro. E falo 
também, in dubio pro voto. 
Pois na dúvida, se fica com os 
votos. Na dúvida, não pode-
mos ficar com nossos votos. 
Tem que ser in dubio pro na-
tura", disse Marina. Além dela, 
magistrados do Supremo, 
como Rosa Weber, Cármen 
Lúcia e Luís Roberto Barroso, 
participam do seminário.
Rosa afirmou que o Poder Ju-
diciário não pode ficar alheio 

as discussões ambientais e 
que, por conta disso, diversas 
ações com impactos no setor 
tramitam na Suprema Corte. A 
presidente do STF está prestes 
a se aposentar.
A ministra Cármen Lúcia des-
tacou que o assunto é debati-
do no tribunal desde o começo 
do século passado. "A preo-
cupação que alguns da área 
jurídica experimentam é de 
achar que a Justiça brasileira 
e o Supremo Tribunal Federal 
ficariam alheios a isso. O minis-
tro Alberto Torres, o mais novo 
que já tivemos aqui no Supre-
mo, escreveu um livro, em 
1914, sobre o tema", destacou.

Por Paula Laboissière

Ao comentar o 
acordo de de-
lação premiada 
do tenente-co-
ronel Mauro 
Cid, ex-ajudan-

te de ordens do ex-presidente 
Jair Bolsonaro, o presidente 

Luiz Inácio Lula da Silva disse 
que Bolsonaro estava “envol-
vido até os dentes” no que 
chamou de perspectiva de 
golpe de Estado.  
“Acho que ele está altamente 
comprometido. A cada dia, vão 
aparecendo as coisas e, a cada 
dia, vamos ter certeza de que 
havia a perspectiva de golpe 

e que o ex-presidente estava 
envolvido nela até os dentes. É 
isso que vai ficar claro.”
Durante coletiva de imprensa 
em Nova Déli, na Índia, Lula evi-
tou comentar detalhes do acor-
do de delação homologado no 
sábado (9) pelo Supremo Tribu-
nal Federal. “Não sei o que está 
lá. Só sabe o delegado que ouviu 

e o coronel que prestou depoi-
mento. O resto é especulação”.
“O tempo vai se encarregar. A 
única chance que ele [Bolsona-
ro] tinha de não participar dis-
so era quando ele estava preo-
cupado em vender as joias. 
Fora isso, ele é o responsável 
por parte das coisas ruins que 
aconteceram no nosso país.

Por Bernardo Lima

O ex-ajudante de 
ordens do ex-pre-
sidente Jair Bolso-
naro (PL) Mauro 

Cid se apresentou à Vara de 
Execuções Penais no Distrito 
Federal na tarde desta segun-
da-feira (11/9). Após acordo 
de delação premiada e de ter 
sua liberdade provisória de-
terminada, o tenente-coronel 
terá de comparecer ao juízo 
de execuções em todas sema-
nas, às segundas-feiras.
O procedimento faz parte de 
uma série de exigências que 
deverão ser cumpridas pelo 
militar, após o ministro do Su-
premo Tribunal Federal (STF), 
Alexandre de Moraes conce-
der sua liberdade provisória 
no último sábado (9/9).
A soltura de Cid foi determi-
nada após Moraes validar um 
acordo de delação premiada 
proposto pelo ex-ajudante de 
ordens à Polícia Federal (PF). 
Além de se apresentar se-
manalmente ao juízo de exe-
cuções, Cid também terá de 
cumprir outras medidas cau-
telares como o uso de torno-
zeleira eletrônica e limitações 
nos horários em que poderá 
sair de casa.
O militar também foi afastado 
de suas funções no Exército. O 
afastamento se deu após de-
cisão expedida pelo ministro 
Alexandre de Moraes no últi-

mo domingo (10/9). Contudo, 
o tenente-coronel manterá 
seu salário de R$ 27 mil, con-
forme previsto na lei.
O acordo de delação já havia 
sido aceito pela Polícia Federal, 
mas a sua homologação de-
pendia de autorização do STF.
A decisão de Moraes também 
suspende documentos de por-
te de arma de fogo em nome do 
investigado, além de quaisquer 
Certificados de Registro para 
realizar atividades de colecio-
namento de armas de fogo, tiro 
desportivo e caça (CACs), e o 
uso de redes sociais. 
Moraes ainda proibiu Cid de 
se ausentar do país, com obri-
gação de realizar a entrega de 

seus passaportes dentro de 
cinco dias. Determinou, ainda, 
que os passaportes sejam tor-
nados sem efeito.

Delação

Com homologação do acordo 
de delação premiada, agora as 
investigações sobre supostas 
irregularidades cometidas por 
pessoas próximo ao ex-presi-
dente Jair Bolsonaro entram 
em uma nova etapa.
Mauro Cid precisará trazer às 
investigações fatos inéditos, 
que não tenham sido conta-
dos nas horas de depoimentos 
já prestados à Polícia Federal. 
Após as revelações, que de-

vem ser feitas pelo militar nos 
próximos dias, a PF fará novas 
diligências para checar a vera-
cidade das informações
A expectativa é que Cid escla-
reça pontos sobre como se 
deu a participação de Bolsona-
ro nos seguintes casos: a falsifi-
cação de cartões de vacina no 
sistema do Ministério da Saú-
de, o Conect SUS; as joias que 
entraram irregularmente no 
país e o momento em que os 
presentes foram vendidos no 
exterior; e até sobre o 8 de Ja-
neiro e as investigações sobre 
a tentativa de golpe de Estado 
no país, com a participação de 
mentores intelectuais do go-
verno anterior.
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Mercado financeiro estima 
inflação mais alta e vê crescimento 

maior do PIB em 2023 e 2024
Estimativa de inflação para este ano do mercado subiu para 4,93% e ainda supera teto da meta definido pelo governo 
para 2023. Números foram divulgados nesta segunda-feira (11) pelo BC.

Os econo-
mistas do 
m e r c a d o 
f i n a n c e i r o 
elevaram a 
es t imat i v a 

de inflação para 2023 e 2024 
e também passaram a prever 
uma expansão maior da eco-
nomia nos dois anos.
As informações constam no 
relatório "Focus", divulga-
do nesta segunda-feira (11) 
pelo Banco Central. O levan-
tamento ouviu mais de 100 
instituições financeiras, na 
semana passada, sobre as 
projeções para a economia.
No caso da projeção de infla-
ção para 2023, os analistas 
do mercado financeiro ele-
varam o valor de 4,92% para 
4,93% na última semana.
O novo aumento acontece 
após o aumento de tributos 
sobre o diesel, confirmado 
na semana passada, com im-
pacto de R$ 0,11 por litro ao 
consumidor.
Com isso, a estimativa dos 
analistas para a inflação de 

2023 se distanciou na última 
semana do teto da meta defi-
nida pelo Conselho Monetá-
rio Nacional (CMN).
A meta central de inflação é de 
3,25% neste ano, e será con-
siderada formalmente cum-
prida se o índice oscilar entre 
1,75% e 4,75% neste ano.
De acordo com a pesquisa do 
BC, o mercado financeiro ele-
vou de 3,88% para 3,89% sua 
estimativa para a inflação do 
próximo ano.
Para 2024, a meta de infla-
ção, definida pelo Conselho 
Monetário Nacional (CMN), 
é de 3% e será considerada 
cumprida se oscilar entre 
1,5% e 4,5%.
Para definir a taxa básica de 
juros e tentar conter a alta 
dos preços, o BC já está mi-
rando, neste momento, na 
meta do ano que vem e no 
objetivo, em 12 meses, para 
o início de 2025.
Se a projeção do mercado fi-
nanceiro se confirmar, este 
será o terceiro ano seguido de 
estouro da meta de inflação, ou 
seja, no qual o IPCA fica acima 
do teto fixado pelo governo. Em 

2022, a inflação somou 5,79%.
Quanto maior a inflação, me-
nor é o poder de compra das 
pessoas, principalmente das 
que recebem salários meno-
res. Isso, porque os preços 
dos produtos aumentam, 
sem que o salário acompa-
nhe esse crescimento.

Produto Interno Bruto

Sobre o resultado do Pro-
duto Interno Bruto (PIB) de 
2023, o mercado financeiro 
elevou a previsão, de 2,56% 
para 2,64%.
O PIB é a soma de todos os 
bens e serviços produzidos no 
país. O indicador serve para 
medir a evolução da economia.
Já para 2024, a previsão de 
crescimento da economia do 
mercado financeiro subiu de 
1,32% para 1,47%.
A previsão de um crescimento 
maior da economia acontece 
após o anúncio de que o Pro-
duto Interno Bruto (PIB) do 
segundo trimestre deste ano 
teve alta de 0,9%, bem acima 
das expectativas dos analistas.

Taxa de juros

Os economistas do mercado 
financeiro mantiveram as esti-
mativas para a taxa básica de 
juros da economia brasileira 
para o final deste ano e de 2024.
Para o fim de 2023, o mer-
cado financeiro manteve a 
projeção para a taxa Selic em 
11,75% ao ano.
Para o fechamento de 2024, 
a projeção do mercado para 
o juro básico da economia 
seguiu 9% ao ano.

Outras estimativas

Veja abaixo outras estimati-
vas do mercado financeiro, 
segundo o BC:
Dólar: a projeção para a taxa 
de câmbio para o fim de 2023 
subiu de R$ 4,98 para R$ 5. 
Para o fim de 2024, avançou 
de R$ 5 para R$ 5,02.
Balança comercial: para o 
saldo da balança comercial 
(resultado do total de expor-
tações menos as importa-

ções), a projeção caiu de US$ 
72,4 bilhões para US$ 70,1 bi-
lhões de superávit em 2023. 
Para 2024, a expectativa para 
o saldo positivo permaneceu 
em US$ 60 bilhões.
Investimento estrangeiro: a 
previsão do relatório para 
a entrada de investimentos 
estrangeiros diretos no Brasil 
neste ano continuou em US$ 
80 bilhões de ingresso. Para 
2024, a estimativa de ingres-
so ficou estável também em 
US$ 80 bilhões.

Por Alexandro Martello

Lula diz a Macron que 
Mercosul está pronto 

para concluir acordo com 
União Europeia o 'mais 
rapidamente possível'

O presidente Luiz 
Inácio Lula da 
Silva (PT) e o 
presidente da 

França, Emmanuel Ma-
cron, se reuniram à mar-
gem da Cúpula de chefes 
de Estado e de Governo 
do G20, em Nova Delhi, 
Índia, para discutir as 
pendências que ainda 
estão bloqueando a con-
clusão do acordo entre o 
Mercosul e a União Euro-
peia. Segundo o jornal O 
Globo, Lula enfatizou a 
disposição do Mercosul 
em finalizar o acordo o 
mais rapidamente possí-
vel e instou os europeus 
a adotarem uma postura 
clara.
Ainda conforme a repor-
tagem, Lula argumentou 
que não faz mais sentido 
adiar consensos após 
22 anos de negociações 
entre os blocos. Ele tam-
bém destacou a impor-
tância das compras go-
vernamentais como uma 
ferramenta essencial 

para a reindustrializa-
ção do Brasil, reforçan-
do que o país não abrirá 
mão desse ponto.
Além disso, Lula expres-
sou que os países do 
Mercosul não aceitam 
imposições, como as 
contidas na carta adi-
cional apresentada pela 
União Europeia neste 
ano, que inclui possíveis 
sanções relacionadas a 
questões ambientais.
Em junho, durante sua 
visita à Itália, Lula clas-
sificou os termos adi-
cionais propostos pelo 
bloco europeu como 
"inaceitáveis", embora 
tenha reconhecido a di-
ficuldade das negocia-
ções, enfatizando que 
não são insuperáveis.
Lula também convidou 
Macron para fazer sua 
primeira visita oficial 
ao Brasil e o presidente 
francês teria sinalizado 
que há planos para que 
isso ocorra no primeiro 
semestre de 2024.
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MEIO AMBIENTE

SAÚDE

Tartarugas da Baía de Guanabara 
mostram resistência a antibióticos

Unidades de saúde do RJ registram 
aumento de casos de Covid

Os gatinhos são animais 
independentes e fas-
cinantes.
Os gatos tem costume 

de dormir de barriga pra cima 
quando se sentem seguros.
O gatinhos não miam para ou-
tros gatos, só miam para huma-
nos, acredita-se que eles que-
rem nos imitar.
Eles adoram nos presentear 
com animais ou insetos mor-
tos, também fazem isso quando 
acreditam que seu dono seja um 
mal caçador.
Os gatinhos são ótimos compa-
nheiros, são maravilhosos que 
podem trazer muita felicidade 
pra nossas vidas.
São leais, amorosos e divertidos 
e podem trazer muita alegria 
para nossas vidas.
Porque gostam de caixa de pa-
pelão?
Eles adoram caixas de papelão 
para se esconder porque se sen-
tem seguros, e também o pape-
lão ajuda mantê-los aquecidos.
Por serem muito privados ,eles 

gostam de ficar sozinhos e de 
uma lugar ondem possam se 
retirar.
A caixa de papelão é o lugar 
onde sentem segurança, priva-
cidade, conforto e privacidade. 
Onde podem dormir e relaxar.
Se você tem gatinho experimen-
te presenteá-lo com uma caixa 
para brincar e relaxar.
Tenho certeza que vão adorar!
Porque eles se lambem?
Eles se lambem muito no intuito 
de “tirar”ou disfarçar o próprio 
cheiro. Por esse mesmo motivo 
escondem suas fezes e urina na 
areia, não querem deixar ras-
tros que moram ali, ou sequer 
que passaram por ali.
Por serem ótimos caçadores não 
podem se deixar serem percebi-
dos nem por sua caça nem por um 
possível predador.
Dê ao seu bichano conforto, 
carinho e o bem estar que ele 
merece.!
Mantendo-o vacinado e vermi-
fugado para segurança de seu 
animalzinho.

Mariza Silva Souza
ESPAÇO PET

CURIOSIDADES 
SOBRE OS GATOS

As tartarugas 
da Baía de 
G u a n a b a r a 
mostram re-
sistência a 
antibióticos. 

A informação é de um es-
tudo conjunto entre uni-
versidades públicas do Rio 
de Janeiro e a Universidade 
Federal do Rio Grande, no 
Rio Grande do Sul.  
O objetivo da pesquisa foi 
avaliar a resistência aos 
antimicrobianos nas tar-
tarugas marinhas em as-
sociação com fatores de 
poluição ambiental. 

A pesquisadora Rosane Sil-
va, professora do Instituto 
de Biofísica Carlos Chagas 
Filho da Universidade Fede-
ral do Rio deJaneiro, explica 
como acontece a contami-
nação do ambiente por ge-
nes e bactérias resistentes a 
antimicrobianos.
O estudo é importante para 
o monitoramento de bacté-
rias resistentes no meio am-
biente e para o estabeleci-
mento de políticas públicas 
para lidar com a questão. A 
pesquisadora ressalta que 
a pandemia fez aumentar 
o uso dos antimicrobianos, 
o que pode ter agravado a 
propagação de genes de re-

sistência pelo ecossistema.
O grupo realizou duas incur-
sões para o monitoramento 
da tartaruga verde, na Baía 
de Guanabara. Antes de se-
rem devolvidos ao mar, cada 
animal é avaliado quanto ao 
seu estado de saúde, peso, 
tamanho, presença ou não 
de tumores, além de terem 
materiais coletados para 
análises laboratoriais.
A pesquisadora Rosane 
Silva explica que as tar-
tarugas marinhas juvenis 
são sentinelas da poluição 
ambiental, principalmen-
te em áreas costais com 
alta densidade humana. 
A tartaruga verde é a es-

pécie mais abundante no 
litoral brasileiro, porém 
em declínio, devido a po-
luição e a pesca marinha, 
já que passam a maior 
parte de sua vida em am-
bientes costeiros.
Assim, o biomonitoramen-
to dos habitats marinhos 
é importante para instituir 
programas de regulação 
da conservação e restrin-
gir o despejo de poluentes 
no meio ambiente. O uso 
inadequado de antibióticos 
e sua aplicação na agrope-
cuária acarreta o aumenta 
a resistência em bactérias, 
tornando-se um problema 
de saúde pública.

Por Tatiana Alves

Os casos de 
Covid es-
tão cres-
cendo nas 
U n i d a d e s 
de Pronto 

Atendimento (UPA) da rede 
estadual do Rio de Janei-
ro nas últimas semanas. O 
aumento foi registrado nos 
testes rápidos e PCRs.
A Secretaria Estadual de 
Saúde lança, nesta segun-
da-feira (11), um boletim 
com dados da doença no 

Rio de Janeiro com o moni-
toramento das informações 
sobre a Covid. A ideia é 
atualizar a população sobre 
os dados com simplicidade.
Entre os testes rápidos, na 
semana de 23 a 29 de julho, 
a positividade era de 2,5%. 
Já na semana de 3 a 9 de 
setembro, a porcentagem 
de casos registrados pelos 
exames era de 18%.
Nos testes PCR, no mesmo 
período de 23 a 29 de julho, 
os casos positivos foram 3%. 
Na primeira semana de se-
tembro, o índice é de 36%.

“A gente viu o aumento na 
última semana de julho e 
continua crescendo ainda. A 
gente tem três indicadores 
precoces: o de positividade, 
os acessos e atendimentos 
das UPAs, e internação”, 
afirmou Cláudia Mello, sub-
secretária de Vigilância e 
Atenção Primária à Saúde.

Vacinação

No município do Rio de 
Janeiro, a vacinação de 
moradores com a dose bi-
valente da vacina contra a 

Covid está em 29,1% da po-
pulação maior de 12 anos.
A Secretaria Municipal de 
Saúde afirmou que há um 
registro de crescimento 
dos casos também nas uni-
dades da capital. A positi-
vidade dos testes está em 
11%, devido a circulação 
da nova variante EG.5, uma 
subvariante da Ômicron.
A recomendação da secre-
taria é que as pessoas que 
ainda não receberam o re-
forço com a vacina bivalen-
te procurem uma das uni-
dades de saúde da cidade.

Por Daniella Dias

MEIO AMBIENTE
Emenda de Kigali: Brasil terá 

acesso a fundo de US$ 100 
milhões reduzir gases HFCs

Com a adesão do Bra-
sil à Emenda de Ki-
gali ao Protocolo de 
Montreal, o país terá 

acesso a um fundo de US$ 
100 milhões para investir na 
redução de gases hidrofluor-
carbonos (HFCs). A medida 
foi aprovada pelo Congresso 
Nacional no ano passado, 
mas só foi ratificada pelo 
Executivo no último dia 24 
de agosto. 
A Emenda de Kigali é um 
adendo ao Protocolo de 
Montreal que estabelece a 
redução escalonada do con-
sumo de HFC em 80% até 
2045. Esses gases são utiliza-
dos principalmente em apa-
relhos de ar-condicionado 
(residenciais, comerciais e de 
automóveis) e equipamentos 
de refrigeração (geladeiras, 
sistema de refrigeramento 
industrial e sistemas centra-
lizados de refrigeração usa-
dos em edifícios comerciais, 
como supermercados e sho-
ppings). 
Segundo a professora do 
Instituto de Química da Uni-
versidade de Brasília (UnB)  
Fernanda Vasconcelos, ape-
sar de o HFC não danificar a 
camada de ozônio, ele possui 
elevado impacto no aqueci-
mento global.
“Os HFCs não têm cloro na 
sua estrutura. Então, eles não 
atacam a camada de ozônio; 
eles não reagem com o ozô-
nio. Os HFCs são os gases que 
substituíram os HCFCs (hidro-
clorofluorcarbonos). E os HC-
FCs, por sua vez, substituíram 
os CFCs (clorofluorcarbone-
tos). Estes eram os grandes 
problemas para a camada de 
ozônio. Resolvemos o proble-
ma de atacar o ozônio. Só que 
criamos um novo problema, 
porque os HFCs absorvem 
radiação no infravermelho e, 
portanto, aumentam a tem-
peratura do planeta.”
Aprovação da Emenda de Ki-
gali
Por meio do decreto 11.666, 
o Brasil terá até 2024 para 
se adequar ao novo teto de 

consumo de HFCs, sem au-
mentar as importações para 
atender o mercado interno. 
Depois disso, terá que redu-
zir progressivamente a emis-
são dos gases, de 10% em 
2029 até 80% em 2045.
O professor do Instituto de 
Física da Universidade de São 
Paulo (USP) Paulo Artaxo ex-
plica que já existem substân-
cias alternativas aos HFCs e o 
acesso ao Fundo Multilateral 
do Protocolo de Montreal 
pode financiar a adequação 
das fábricas e a capacitação 
da mão de obra para lidar 
com os novos modelos.
“Esse fundo deve ser usado 
parte em pesquisas cientí-
ficas, parte em desenvol-
vimento tecnológico nas 
indústrias. Então, tanto as 
indústrias precisam desen-
volver compressores mais 
eficientes — com os novos 
gases, com consumo menor 
de energia —, quanto a pes-
quisa científica para aprimo-
rar o desenvolvimento de 
gases alternativos aos HFCs.”
Para ter acesso ao fundo, o 
país deve elaborar um pla-
no de ação para reduzir os 
HFCs. Além disso, o recurso 
pode ser suspenso ou can-
celado, se as metas de corte 
de emissões dos gases não 
forem cumpridas conforme 
o acordo.
Segundo a senadora Mara 
Gabrilli (PSDB-SP) — relatora 
do projeto de decreto legis-
lativo para aprovar a Emenda 
de Kigali à época —, o acesso 
do Brasil ao fundo multilate-
ral vai além da introdução de 
novas tecnologias na indús-
tria nacional.
“Além de apenas introduzir 
novas tecnologias, que seja 
também um qualificador de 
pessoas para trabalharem 
com equipamentos mais mo-
dernos e que respeitem o 
meio ambiente. A adesão do 
Brasil deve representar uma 
ação também de conscienti-
zação de que o crescimento 
econômico só é pleno quan-
do ele é sustentável.”
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Concurso Polícia Civil SP oferece 3.500 vagas para cargos de nível superior. Veja a distribuição por região/localidade!

O novo concurso PC SP está 
com 3.500 vagas abertas 
para diferentes cargos. 
Há oportunidades para in-

vestigador, escrivão, médico legista, 
perito criminal e delegado. A oferta 
para os quatro primeiros cargos é re-
gionalizada. 
Isto é, nos editais, as vagas já estão 
distribuídas por localidade e Depar-
tamento da Polícia Civil de São Paulo. 
A exceção é para delegado, em que a 
oferta é estadual. Os aprovados po-
derão ser lotados em qualquer uni-
dade da corporação no estado. 
•Investigador - Salários: R$5.879,68: 
1.250 vagas ao todo, divididas para 
lotação na: 
•Capital: 292 vagas;
•DEMACRO: 203 vagas;
•DEINTER 1 (São José dos Campos): 
95 vagas;
•DEINTER 2 (Campinas): 136 vagas;
•DEINTER 3 (Ribeirão Preto): 75 va-
gas;
•DEINTER 4 (Bauru): 56 vagas;

• DEINTER 5 (São José do 
Rio Preto): 39 vagas;
•DEINTER 6 (Santos): 118 vagas;
•DEINTER 7 (Sorocaba): 68 vagas;
•DEINTER 8 (Presidente Prudente): 
36 vagas;
•DEINTER 9 (Piracicaba): 87 vagas;
•DEINTER 10 (Araçatuba): 45 vagas.
•Escrivão - Salários: R$5.879,68: 
1.333 vagas ao todo, divididas para 
lotação na: 
•Capital: 309 vagas;
•DEMACRO: 146 vagas;
•DEINTER 1 (São José dos Campos): 
52 vagas;
•DEINTER 2 (Campinas): 100 vagas;
•DEINTER 3 (Ribeirão Preto): 113 va-
gas;
•DEINTER 4 (Bauru): 55 vagas;
•DEINTER 5 (São José do Rio Preto): 
54 vagas;
•DEINTER 6 (Santos): 80 vagas;
•DEINTER 7 (Sorocaba): 145 vagas;
•DEINTER 8 (Presidente Prudente): 
69 vagas;
•DEINTER 9 (Piracicaba): 118 vagas;

•DEINTER 10 (Araçatuba): 92 vagas.
•Médico Legista - Salários: 
R$12.954,40: 116 vagas ao todo, di-
vididas para lotação na: 
•AMERICANA (Americana, Rio Cla-
ro, Limeira, São João da Boa Vista): 
6 vagas;
•ARAÇATUBA (Araçatuba, Andradi-
na, Lins, Penápolis): 5 vagas;
•ARARAQUARA (Araraquara, Jaboti-
cabal, São Carlos): 8 vagas;
•BAURU (Jaú, Ourinhos): 4 vagas;
•CAMPINAS (Campinas, Bragança 
Paulista, Jundiaí, Mogi Guaçu): 10 
vagas;
•PRESIDENTE PRUDENTE (Presidente 
Prudente, Adamantina, Assis, Drace-
na, Presidente Venceslau): 5 vagas;
•RIBEIRÃO PRETO (Ribeirão Preto, 
Barretos, Franca, Ituverava, São Joa-
quim da Barra): 12 vagas;
•SANTOS (Santos, Guarujá, Praia 
Grande, Registro): 10 vagas;
•SÃO JOSÉ DOS CAMPOS (São José 
dos Campos, Cruzeiro, Guaratingue-
tá, Jacareí, Taubaté): 7 vagas;

•SÃO JOSÉ DO RIO PRETO (Fernandó-
polis, Jales, Votuporanga): 5 vagas;
•SOROCABA (Sorocaba, Avaré, Bo-
tucatu, Itapetininga, Itapeva): 10 
vagas;
•Capital e Grande São Paulo: 34 va-
gas.
•Perito criminal - Salários: 
R$12.954,40: 249 vagas ao todo, di-
vididas para lotação na: 
•AMERICANA (Americana, Limeira, 
Piracicaba, Rio Claro e São João da 
Boa Vista): 14 vagas;
•ARAÇATUBA (Araçatuba, Andradi-
na, Lins e Penápolis): 3 vagas;
•ARARAQUARA (Araraquara, Jaboti-
cabal e São Carlos): 3 vagas;
•BAURU (Bauru, Jaú, Marília, Ouri-
nhos e Tupã): 1 vaga;
•CAMPINAS (Campinas, Bragança 
Paulista, Jundiaí e Mogi Guaçu): 16 
vagas;
•PRESIDENTE PRUDENTE (Presidente 
Prudente, Adamantina, Assis, Drace-
na e Presidente Venceslau): 2 vagas;
•RIBEIRÃO PRETO (Ribeirão Preto, 

Barretos, Bebedouro Franca e Ituve-
rava): 4 vagas;
•SANTOS (Santos, Guarujá, Ita-
nhaém e Registro): 15 vagas;
•SÃO JOSÉ DO RIO PRETO (São José 
do Rio Preto Catanduva, Fernandó-
polis, Jales e Votuporanga): 1 vaga;
•SÃO JOSÉ DOS CAMPOS (São José 
dos Campos, Caraguatatuba, Cruzei-
ro, Guaratinguetá, Jacareí e Tauba-
té): 1 vaga;
•SOROCABA (Sorocaba, Avaré, Bo-
tucatu, Itapeva, Itapetininga e Itape-
va): 8 vagas;
•Capital e Grande São Paulo (Barue-
ri, Franco da Rocha, Guarulhos, Mogi 
das Cruzes, Santo André, São Bernar-
do do Campo, São Paulo e Taboão da 
Serra): 181 vagas.
•Delegado: 552 vagas para todo o 
estado. - Salários: R$15.037,99.
No momento da inscrição, o candi-
dato deverá indicar para qual cargo 
e localidade deseja concorrer. 
Veja os requisitos para se inscrever 
no concurso PC SP

As inscrições do concurso Polícia 
Civil SP começam na próxima segun-
da-feira, 11, pelo site da Fundação 
Vunesp, banca organizadora. Os ca-
dastros poderão ser feitos até 10 de 
outubro. 
O primeiro passo é preencher o 
formulário com todos os dados so-
licitados. Depois, pagar a taxa de 
inscrição de R$113,06 para todos os 
cargos.
Mas quais são os requisitos para se 
inscrever? A primeira informação 
relevante é que o novo concurso da 
Polícia Civil de São Paulo é destinado 
somente para cargos de nível supe-
rior. Não há oferta para quem tem 
apenas o nível médio ou técnico, por 
exemplo. Há necessidade de ter, no 
mínimo, 18 e, no máximo, 75 anos de 
idade. Todos os requisitos deverão 
ser comprovados no momento da 
posse. Outra informação importante 
é que a corporação exige a Carteira 
Nacional de Habilitação (CNH) na ca-
tegoria B para todos os cargos.

Concurso PC SP: confira divisão das 3.500 vagas por localidade
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Vantagens que só o aluno GHF tem...

Nossos Cursos 

(21) 3164-3004 / (21) 3589-5288 WhatsApp (21) 96454-7288
instagram.com/cursoghf/ColegioeCursoGHF www.cursoghf.com

Rua Hercília nº 1299 - Vila Emil - Mesquita- RJ
(10 minutos da Estação de Mesquita)

Conquiste sua vaga no mercado de trabalho.
MUDE O RUMO DA SUA VIDA I.

Téc. Enfermagem
Secretaria Escolar

Segurança do Trabalho
Formação de Professores

Cuidador de Idosos

Nossos Cursos 

MATRÍCULAS
ABERTAS

Vantagens que só o aluno GHF tem...
Wifi  -  Clube de Benefícios  -  Estágios sem taxas 

Seguro de vida incluso  -  Laboratório equipado 
Aulas práticas extras  sem custos

Professores especializados - Equipe pedagógica humanizada

Sabe o que ainda falta no GHF ?  VOCÊ !
e muito mais...

CASAS E APARTAMENTOS EM TODA
BAIXADA E RIO DE JANEIRO!

(21) 97302-2264PARCELAS À PARTIR DE R$ 450,00

AGORA FICOU MAIS FÁCIL SAIR DO ALUGUEL 



Rock in Rio anuncia sete 
datas para setembro de 2024

Vocês Foram Maravilhosos com Veras

Espetáculo “80 – A 
Década do Vale Tudo 

Doc. Musical” retorna ao 
Rio devido ao sucesso

Segunda edição da 
ExpoValley começa 
nesta quinta-feira

O carioca não 
perde por es-
perar pela pró-
xima edição 
do “Rock in 

Rio” que ocupará o perío-
do de 13 a 22 de setembro 
de 2024. Os organizadores 
surpreenderam os fãs e en-
tusiastas da música, no do-
mingo (10/09), ao revelarem 
as datas oficiais para o tão 
aguardado festival.

A notícia foi compartilha-
da durante uma coletiva de 
imprensa realizada no Autó-
dromo de Interlagos, em São 
Paulo, onde Roberta Medina 
e Roberto Medina, os ideali-
zadores e responsáveis pela 
organização, expressaram 
satisfação com o sucesso da 
atual edição do “The Town” 
que encerra sua temporada 
neste último dia de evento.
E após o balanço, discutiram 

as expectativas para a edi-
ção do “Rock in Rio 2024” 
que celebrará o seu 40º ani-
versário do evento que é a 
cara da Cidade Maravilhosa. 
Segundo o Portal G1, Rober-
to Medina, enfatizou que a 
próxima edição carioca será 
“ainda maior do que já foi” 
em virtude da data especial.
Já com as datas confirmadas 
e os planos para a celebração 
dos 40 anos do festival se de-

senvolvendo, os fãs podem 
aguardar um evento que pro-
mete superar todas as expec-
tativas e manter a tradição 
de oferecer uma experiência 
musical completa.
Confira as Datas:
13 de Setembro
14 de Setembro
19 de Setembro
20 de Setembro
21 de Setembro
22 de Setembro

80 – A DÉCADA DO VALE 
TUDO DOC. MUSICAL
Local: Teatro Claro Mais – Rua 
Siqueira Campos, 143 – 2º 
piso – Copacabana.
15/09 - SEXTA - 20H
16/09 - SÁBADO - 16H E 20H
17/09 - DOMINGO - 15H E 19H
21/09 - QUINTA - 20H
22/09 - SEXTA - 20H
23/09 - SÁBADO - 16H E 20H
24/09 - DOMINGO - 15H E 
19H
30/09 - SÁBADO - 16H E 20H
OUTUBRO
01/10 - DOMINGO - 15H E 19H
Ingresso:
Valores Populares: R$ 39,90 

limitados aos primeiros 10% 
de cada setor.
PLATEIA - R$ 250,00 E R$ 
125,00
FRISAS E CAMAROTE - R$ 
200,00 E R$ 100,00
BALCÃO I - R$ 140,00 E R$ 
70,00
BALCÃO II - R$ 100,00 E R$ 
50,00
Vendas:
https://uhuu.com/evento/
rj/rio-de-janeiro/80-a-deca-
da-do-vale-tudo-doc-musi-
cal-11531
Capacidade: 659 lugares
Duração: 160 Min.
Classificação: 12 anos

SERVIÇO

Programação musical da Ex-
poValley 2023:
14/09 – Quinta-feira
19h – Douglas Kali
21h – Tales Melo
15/09 – Sexta-feira
19h – Lary (canta Marília 
Mendonça)
21h – Thaeme e Thiago

16/09 – Sábado
15h – Projeto Batom e Viola
19h – Rhoan Victor
22h – João Gabriel
17/09 – Domingo
19h – Betinho Bahia e Ismayer 
Alves
21h – Yasmin Santos

SERVIÇO

A próxima edição do renomado festival musical, que celebrará o seu 40º aniversário, ocupará 
o período de 13 a 22 de setembro de 2024, no Rio de Janeiro

Após temporada 
de sucesso em 
São Paulo e mais 
de 50 mil pessoas 

que curtiram, o espetácu-
lo “80 – A Década do Vale 
Tudo Doc. Musical”, com 
Sandra Sá e grande elen-
co, retorna ao Teatro Claro 
Mais, em Copacabana, para 
uma curta temporada.
Como uma das pioneiras do 
movimento Black Rio, San-
dra Sá se destacou como 
uma das vozes mais pode-
rosas e representativas da 
década. A sua importância 
na década de 80 vai além 
de seu talento musical. Ela 
quebrou barreiras e este-
reótipos, tornando-se uma 
referência para mulheres 
na indústria musical. Sua 
presença no cenário artísti-

co e sua música empodera-
dora abriram caminho para 
que outras artistas negras 
pudessem se expressar e 
ocupar seu espaço na mídia.
"Estou muito feliz com a 
minha estreia em um mu-
sical! É a primeira vez que 
faço teatro, então é uma 
experiência nova que abra-
cei com muito carinho. 
Falar sobre a década de 
80, que foi tão importante 
para mim e um marco na 
cultura, cujos aspectos nos 
inspiram até hoje, é muito 
especial. O elenco é talen-
tosíssimo, as músicas esco-
lhidas não podiam ser me-
lhores, estou animadona 
para a galera assistir e fazer 
essa viagem no tempo com 
a gente!" diz Sandra Sá

A Prefeitura de Ma-
ricá, por meio da 
Secretaria de Pro-
moção e Projetos 

Especiais, promove a segun-
da edição da “ExpoValley”, 
que começa nesta quinta-fei-
ra (14/09) e vai até domingo 
(17/09). O evento acontece 
na área da histórica fazenda 
Itaocaia, na região rural de 
Itaocaia Valley, em Itaipuaçu. 
Estão previstas exposições, 
palestras, passeios e trilhas 
guiadas, além de shows com 
artistas locais e também de 
renome nacional (veja a pro-
gramação abaixo).

“É um evento que promete 
oferecer uma experiência 
única para todos os parti-
cipantes, com uma progra-
mação repleta de entrete-
nimento e oportunidades 
de aprendizado. Também 
é uma celebração da di-
versidade e do potencial 
de Maricá, reunindo a co-
munidade local e visitan-
tes de outras regiões para 
compartilhar experiências, 
conhecimento e cultura”, 
afirmou o secretário de 
Promoção e Projetos Espe-
ciais de Maricá, José Ale-
xandre Almeida.

Sexta e Sábado às 
21h00, Domingo às 

20h00
22 a 24 de Setembro

Teatro Eduardo Kraiche-
te - Avenida Roberta 
Silveira, 123, Niterói - 

Rio de Janeiro
Ingressos entre R$ 40,00 

e R$ 80,00
Pague em até 12x

COMPRAR INGRESSOS

ServiçoMarcos Veras, 
um dos princi-
pais nomes da 
comédia nacio-

nal, volta aos palcos com 
um novo solo de humor. 
Em “Vocês Foram Maravi-
lhosos”, o ator e apresenta-
dor aborda novos assuntos, 
como paternidade, carreira 
e família, refletindo sua fase 
mais madura. Veras tam-
bém contará como foram as 
mortes do seu pai e da sua 

irmã que mudaram seu jeito 
de ver a vida. O espetáculo 
também terá o quadro “Te-
rapia Coletiva”,onde o ator 
trará uma pessoa da plateia 
para uma sessão de tera-
pia descontraída onde tudo 
pode acontecer.
“Esse espetáculo foi escrito 
e amadurecido durante a 
quarentena. É uma comédia 
stand-up mas é também um 
bio drama, onde divido com 
a plateia histórias engraça-

das e emocionantes da mi-
nha vida. E também terei a 
oportunidade de ouvi-las, já 
que faremos uma sessão de 
terapia. Tudo de forma leve 
e divertida”, afirma Veras.
O espetáculo faz sua estreia 
nacional no Rio de Janeiro, 
no Teatro XP, no Jockey Club 
da Gávea, no dia 14 de Janei-
ro de 2023, e segue em cur-
tíssima temporada até 12 de 
Fevereiro. Somente aos sá-
bados e domingos.
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Djokovic: 'Nunca 
imaginei vencer 24 

Slams, mas senti 
que era possível'

5ª Meia Maratona de Niterói 
reúne 3 mil atletas de diversas 
idades em provas adulta e kids

O sérvio Novak Djo-
kovic é o gran-
de campeão da 
edição 2023 do 

US Open e durante a en-
trega do troféuque marcou 
seu tetracampeonato do 
torneio e seu 24º título do 
Grand Slam, Nole exaltou o 
apoio da família e de Kobe 
Bryant.
“Eu fico me repetindo, mas 
a verdade é que estou viven-
do meu sonho de criança de 
competir no mais alto nível 
deste esporte e isso é muito 
para mim e minha família, 
vindo de circunstâncias difí-
ceis, em condições adversas 
como uma guerra no meu 
país e ainda assim buscar, 
em especial meus pais que fi-
zeram muitos sacrifícios para 
me apoio a jogar esse espor-
te, que é tão caro. Naquele 
tempo, não muito acessí-
vel. Ninguém jogou tênis na 
minha família antes, eu me 
apaixonei, foi minha escolha, 
mas custou muita resiliência 
e apoio dos meus pais, da 
minha família, minha esposa, 
meus filhos, minha equipe”, 
pontuou ele e se dirigindo a 
seu box destacou: ‘Esta con-
quista é tão de vocês quanto 
é minha. Amo vocês”.
“A respeito da história feita, 
possa te dizer que nunca, 
nunca mesmo eu imaginei. 
O meu eu aos 7 anos tinha o 
sonho de ser o melhor tenis-
ta do mundo e de conquista 
Wimbledon uma vez. Uma 
única vez, esse era meu so-
nho. Então nunca imaginei 
mesmo vencer 24 slams. Nos 
últimos anos eu senti que 
teria a chance e porque não 
tenta¿”, seguiu ele.
Na sequência Djokovic pa-
rabenizou Medvedev pela 
campanha e a sua mulher 
pelo aniversário de relacio-
namento dos russos: “Não 
levem isso a mal: Feliz ani-
versário para sua esposa. 

Os desejos vêm de um bom 
lugar”, disse ele arrancando 
risos do público e do casal 
Medvedev.
Ao russo Djokovic ainda des-
tacou a evolução do trabalho 
ao lado do francês Gilles Cer-
vara: “Parabéns pela evolu-
ção e com toda a certeza 
você vencerá mais Slams”. 
O sérvio ainda destacou que 
é um grande fã do russo: 
“Você tem uma das melho-
res personalidades do circui-
to. Eu gosto muito disso. Não 
perca isso, seu humor, suas 
celebrações, seus comentá-
rios... você é autêntico, eu 
admiro isso”.
Questionado sobre a home-
nagem a Kobe Bryant, Nole 
pontuou: “A ideia de fazer 
essa camiseta foi há 7 dias, 
quando pedi a minha equipe 
que fizesse”, destacou o sérvio 
que além da camiseta, teve 
um uniforme de agasalho pre-
parado por sua patrocinadora 
(Lacoste) com o número 24 
bordado, que ele e sua equipe 
utilizaram após a vitória.
“Kobe era um amigo pró-
ximo, nós compartilhamos 
muito sobre a mentalidade 
vencedora quando eu es-
tava lutando com a minha 
lesão (cotovelo 2017) e 
tentando voltar ao topo do 
jogo. Ele foi uma das pes-
soas a quem eu consultei e 
ele estava sempre disponí-
vel para dá conselhos, avisos 
e qualquer tipo de apoio da 
forma mais amigável. Quan-
do há alguns anos (2020) ele 
partiu com sua filha de 13 
anos, aquilo me machucou 
muito. Então, 24 é o núme-
ro da camisa com a qual ele 
se tornou uma lenda dos 
[Los Angeles] Lakers (NBA) 
e do basquete mundial. Eu 
pensei que seria simbólico 
e importante dar este reco-
nhecimento a ele”, pontuou 
ovacionado pelo público do 
US Open.

Gilberto Silvestre 
Lopes e Mirlene 
da Silva dos San-
tos foram os cam-
peões da 5ª Meia 

Maratona de Niterói, vencendo 
a categoria dos 21Km. Gilberto 
cruzou a chegada com o tempo 
de 1h07m59s e Mirlene com 
1h20m09s. O podium reuniu 
ainda Edson Emidio (2° lugar) e 
Flávio Carvalho Stumpf (3° lu-
gar). No feminino, o 2° melhor 
tempo foi de Glauciele de Oli-
veira de Souza e o 3° lugar ficou 
com Luiza Cravo de Azevedo.
Mineiro, Gilberto conta que usou 
o evento como treinamento para 
a Maratona Internacional de Foz 
de Iguaçu, que acontece no final 
de setembro, e o Campeonato 
Mundial Militar de Meia Marato-
na, em outubro, na Suíça.
“A prova foi ótima! Eu corri com 
foco na Maratona Internacional 
de Foz de Iguaçu e no Mundial 
Militar de Meia Maratona. E 
esta prova serviu como um tes-
te final. Estou muito satisfeito! 
Tenho treinado intensamente. 
Somente esta semana rodei 
170km, mas a média é de 180km 
a 200km semanais. A rotina de 
treinamento é bem puxada”, ex-
plica o maratonista de 34 anos.
Moradora de Nova Friburgo, 
Mirlene não só venceu, como 
bateu o novo recorde da prova 
de 21km.
“Estou muito feliz e realizada. 
Eu já venho treinando há bas-
tante tempo. Estou voltando a 
correr as corridas mais longas, 
então estou bem preparada. 
Corri no Rio de Janeiro dia 20 
e fiquei entre as nove melho-
res do Brasil, o que também foi 
uma marca muito boa. A pre-
paração é bastante dura. Valeu 
muito a pena!”, afirma a cam-
peã, de 38 anos.
Cerca de 3 mil maratonistas 
participaram da programação, 
que contou, ainda, com per-
cursos de 12km e 5km, além 
da corrida KIDs, que aconteceu 
sábado. Nas provas dos 12km, 
Amir Ramos Alonso e Alessan-
dra Honorato Neves foram os 
destaques e venceram as dis-
putas, superando Júlio César 
Barbosa da Conceição e Rober-
ta Gaspar Daquino, que fica-
ram com o vice-campeonato, e 
Matheus Serra Nunes Siqueira 
e Alessandra da Silva Ferreira, 
que chegaram em terceiro. Na 
disputa de 5km, Felipe de Frei-
tas e Sandra Martins cruzaram 
a linha de chegada na frente 
de Ezequiel Ambrosio Correa 
e Kelly Souza Rodrigues. Daniel 

Heleno de Brito e Cintia Rozeno 
completaram o pódio.
Os participantes largaram e 
chegaram no Caminho Nieme-
yer, Zona Central da cidade, se-
guindo até o bairro de Charitas. 
Todos receberam medalha de 
finisher no final do percurso. 
Na prova de 21Km, tanto mas-
culina como feminina, além de 
medalhas, houve premiação 
em dinheiro, sendo R$ 3 mil 
para o 1º lugar, R$ 2 mil para 
o 2º colocado, R$ 1.200 para o 
3º, R$ 800 para o 4º e R$ 600 
para o 5º lugar. Os três primei-
ros colocados por faixa etária 
de cada prova também recebe-
ram medalhas.
Entre os atletas estava até ex-
-prefeito Rodrigo Neves, que 
agora ocupa a Secretaria Exe-
cutiva da Prefeitura de Niterói. 
Ele participou da prova dos 5km 
e elogiou o trabalho que Axel 
Grael vem fazendo para atrair 
mais turistas para a cidade.
“Niterói é uma cidade que tem 
vocação para o esporte. Nos fi-
nais de semana, principalmente, 
ela é uma grande arena de ativi-
dades esportivas, com as pessoas 
curtindo a nossa orla e nossas 
belezas naturais, seja na corrida, 
de bike ou parapente. E eu sou 
um desses. Um cidadão de Ni-
terói que tem muito orgulho da 
cidade e curte praticar esporte. 
O Axel (Grael) está impulsionan-
do bastante o desenvolvimento 
do turismo, e eventos esportivos 
como este contribuem muito, 
porque trazem pessoas de fora 
de Niterói para conhecer a cida-
de”, destacou.
A Meia Maratona de Niterói 
tem organização de Karen Ca-
salini e Armando Barcelos, 
ambos destaque no triathlon 
nacional, através da 3A even-
tos, com apoio da Prefeitura de 
Niterói por meio da Secretaria 
Municipal de Esportes e Lazer e 
do Caminho Niemeyer, e patro-
cínio da Soter Engenharia, LPH 
Engenharia e Plural Saúde.
Os organizadores da Meia 
Maratona de Niterói ficaram 
satisfeitos com o evento, que 
teve recorde de inscritos e foi 
o maior já realizado até agora. 
Eles já começaram a pensar na 
próxima edição e prometem 
mais novidades.
“O evento foi um sucesso to-
tal. As pessoas estão elogiando 
muito. Foram quase três mil 
atletas e provas lotadas. O mais 
legal de tudo é ver as pessoas 
chegando felizes, todo mundo 
satisfeito. Deu tudo certo. Ago-
ra é preparar tudo para o ano 

que vem”, diz Karen Casalini.
Armando Barcellos também 
comemorou. “Estamos na 
quinta meia maratona e a cada 
ano a gente consegue evoluir 
mais. Esta edição foi a melhor 
que nós já fizemos até agora e 
com o maior número de parti-
cipantes. Estamos crescendo e 
as pessoas estão vendo o que a 
gente faz de esforço para uma 
prova muito melhor. E isso está 
se traduzindo em números de 
adeptos a cada ano. Temos 
bastante apoio da Prefeitura de 
Niterói e dos patrocinadores e, 
ano que vem, podem esperar 
que, além de tudo que vocês 
viram hoje, teremos mais atra-
tivos e novidades”, anunciou.

Provas KIDs

O primeiro dia da 5ª Meia Ma-
ratona de Niterói, no sábado 
(9), foi um show de fofura e 
promoção da saúde, com a eta-
pa kids. Crianças de 2 a 12 anos 
se divertiram e completaram o 
percurso, deixando os pais or-
gulhosos. É o caso da costurei-
ra Alice da Silva, que levou as 
duas filhas para participar da 
corrida após o marido ter es-
treado na edição de 2023.
“É importante para o desen-
volvimento delas. Elas têm 11 
e 6 anos e precisam praticar 
esportes. Como o meu espo-
so começou a correr na Meia 
Maratona do ano passado, por 
questão de saúde, e gostou 
bastante, decidimos colocá-las 
para participar este ano”, con-
ta a moradora de Itaboraí.
Sarah, uma de suas filhas, já pra-
ticava corrida e amou a expe-
riência. Ela pensa em participar 
da prova novamente em 2024.
“Foi muito legal. Foi muito inte-
ressante ter participado desse 
momento tão incrível. Eu nunca 
tinha entrado numa competição 
grande assim. Só costumo correr 
na praça enquanto a minha mãe 
malha. Eu amei!”, afirma.
Ex-triatleta, Karen Casalini ex-
plica a importância do esporte 
e das atividades ao ar livre para 
fazer as crianças movimenta-
rem o corpo e saírem do seden-
tarismo.
“Atualmente as crianças estão 
muito focadas em telas e isso 
prejudica a saúde. Então, o 
que a gente promove aqui são 
várias atividades ao longo do 
dia para justamente tirar essas 
crianças do sofá, do sedenta-
rismo para praticar atividade 
física. É super importante para 
a vida como um todo, não só 

para a saúde física, como para 
a saúde mental e para uma boa 
socialização”, frisou.
Também no sábado, o ultra-
man (triatleta) Alexandre Ribei-
ro fez o pré-lançamento do seu 
livro “Ultraman, a história do 
Triatleta Hexacampeão Mun-
dial”. Após conviver 40 anos 
com o esporte, ele conta na 
obra as suas vitórias, derrotas, 
aprendizados e ensinamentos 
que acumulou na sua jornada 
pelo atletismo e no Triathlon. 
A autobiografia foi escrita em 
parceria com os jornalistas Iúri 
Totti e Marcos Dantas, com edi-
ção do Clube dos Autores.
“O livro demorou 10 anos para 
ser publicado. Foi uma viagem 
bem longa. Conta a minha 
história desde o início. É uma 
história de vida, não só minha, 
mas das pessoas que conheci 
ao longo dessa jornada. Conta 
também um pouco da história 
do triathlon no Brasil. As pes-
soas vão gostar muito”.
Acostumado com a corrida e 
os eventos ao ar livre, Alexan-
dre classifica a atividade física 
como o melhor remédio para 
as doenças e a compara com 
a prática de escovar os dentes.
“É importante as pessoas co-
meçarem a praticar esporte. 
O melhor remédio da natureza 
é a atividade física. A pessoa 
dorme melhor, se alimenta 
melhor, fica mais paciente e 
rende mais no trabalho. A vida 
fica mais equilibrada quando a 
pessoa pratica esporte. Eu dou 
exemplo de atletas que treinei 
e tomavam remédios tarja pre-
ta ou tinham problemas com 
obesidade e diabetes. Ao longo 
dos anos eles foram tirando os 
remédios e ficaram saudáveis, 
com uma vida mais regrada em 
função da atividade física. É 
igual a escovar os dentes, obri-
gatório para o ser humano”.
Secretário de Esporte e Lazer 
de Niterói, Rubens Goulart fri-
sa a importância da Meia Ma-
ratona de Niterói na agenda de 
eventos da cidade. “A corrida é 
um dos esportes mais demo-
cráticos que existe, ainda mais 
numa cidade como Niterói que 
tem na sua orla uma paisagem 
espetacular. A Meia Marato-
na, assim como a Maratona de 
Niterói, que nasceu na esteira 
do sucesso da prova de 21Km, 
tem uma organização perfeita 
e atrai atletas de elite e ama-
dores, referendando Niterói no 
calendário esportivo em nível 
nacional. Isso é fantástico para 
o município”, afirma.

A Confederação Bra-
sileira de Futebol 
(CBF) informou 
que o amistoso 

entre as seleções masculi-
nas pré-olímpicas (sub-23) 
de Brasil e Marrocos, que 
seria disputado na tarde de 
ontem (11), na cidade mar-
roquina de Fez, foi cancela-
do. O anúncio foi feito pela 
federação africana devido o 
terremoto que atingiu o país 
na sexta-feira (8) e matou 
pelo menos 2,1 mil pessoas.
A delegação brasileira está 
concentrada a cerca de 700 
quilômetros do epicentro do 
terremoto, que atingiu 6.8 
graus na escala Richter. Ape-
sar da distância, jogadores e 
comissão técnica relataram 
terem sentido o tremor, ain-
da que em segurança.
Segundo a nota divulga-
da pela CBF, a decisão da 

federação marroquina de 
cancelar o amistoso desta 
segunda se deu em razão 
da comoção nacional pela 
tragédia. O Rei Moham-
med VI decretou três dias 
de luto. No domingo (10), 
chegou a ser anunciado 
que o jogo ocorreria com 
portões fechados.
O duelo seria o segundo 
entre as equipes em Fez. O 
primeiro foi disputado na 
última quinta-feira (7), com 
vitória marroquina por 1 a 0. 
Os jogos servem de prepa-
ração para o Pré-Olímpico 
de futebol masculino, que 
será em janeiro. Somente 
duas seleções da América 
do Sul se classificam à Olim-
píada de Paris, na França. O 
Brasil é o atual bicampeão 
da modalidade.
(Com informações de Agên-
cia Brasil)

Amistoso da seleção pré-
olímpica de futebol em 
Marrocos é cancelado


